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 «Сейчас 
«Казахтелеком» 

совершает 
квантовый 

скачок длиной  
в три года», 
– Сергей назаренко, 

управляющий директор по 
программе модернизации

 асель 
Хаирова,
управляющий 
партнер KPMG  
в Казахстане  

и центральной 
азии

 ▀ Дружественная  
сделка за 2 тенге?
Продажа Казкома может состояться быстрее, чем ожидалось

Вероника Герман

Сделка по продаже пакета акций Каз-
кома Народному банку может со-
стояться быстрее, чем ожидалось 

ранее. Стоимость пакетов акций двух ак-
ционеров определена, Народному банку 
осталось лишь подсчитать сумму дока-
питализации. В любом случае, как ранее 
подчеркивала Умут Шаяхметова, глава 
Народного банка, если Халык приобретет 
Казком, то эта сделка будет носить друже-
ственный характер. 

Но любая сделка требует времени, и, 
как полагали эксперты, достаточно дли-
тельного. Это подтвердила и сама глава 
Народного банка на традиционной пресс-
конференции в мае. По ее словам, сроки 
due diligence сдвинулись, поскольку пла-
нируемая сделка с Казкомом очень слож-
ная и возникают определенные рабочие 
моменты, поэтому первичные сроки, ко-
торые ожидали в Народном банке по due 
diligence, немного удлинились. Однако в 
связи с последними событиями, полагают 
эксперты, сроки проведения сделки могут 
ускориться. 

«Сделка по приобретению пакетов 
акций Казкома Халык банком может со-
стояться в любой момент, поскольку по-
лугодие заканчивается (а ККБ публичная 
компания) и госбюджет стабилен в связи 
с определенностью цен на нефть, а значит 
имеется возможность выделения объяв-
ленной суммы на оздоровление банков-
ского сектора. Также уже озвучена номи-
нальная сумма продажи пакетов акций. 
Это может свидетельствовать о ближай-
шем выкупе акций», – предположил Ма-
рат Каирленов, директор консалтинговой 
компании Ulagat Consulting Group.

Действительно, первым сигналом ста-
ло сообщение о том, что 30 июня 2017 года 
состоится общее собрание акционеров 
банка, на котором будет принято решение 
о возможном делистинге депозитарных 
расписок на Лондонской фондовой бир-
же (LSE). 

Вторым – определена номинальная 
стоимость пакетов акций двух акционе-
ров – госфонда «Самрук-Казына» и Кенеса 
Ракишева. «Пакеты простых акций ККБ, 
принадлежащие г-ну Ракишеву и фонду 
«Самрук-Казына», будут приобретены На-
родным банком по цене 1 тенге за каждый 
пакет. Цена сделки отражает тот уровень, 
при котором продавец актива готов его 
продать, а покупатель готов приобрести. 
Соответствующие условия являются ком-
мерческим соглашением между сторонами 
сделки. При этом необходимо учесть, что, 
как было указано в нашем пресс-релизе от 2 
июня, в рамках сделки предусматривается 
вероятная докапитализация ККБ со сторо-
ны Народного банка, поэтому цена приоб-
ретения отражает в том числе и это обяза-
тельство», – пояснили в Народном банке.

По состоянию на 1 апреля 2017 года Ке-
несу Ракишеву принадлежало 43,23%, а с 
учетом акций, принадлежащих ему кос-
венно через АО «Qazaq Financial Group», 
общая доля акций составляет 71,31%. Гос-
фонд «Самрук-Казына» владеет 10,72%. 
Касательно стоимости продажи пакета 
акций Нуржана Субханбердина и ЦАИК 
в Казкоме и Народном банке отказались 
комментировать. Первый владеет 5,99%, 
доля ЦАИК составляет 8,79%. 

Информация о продаже доли Казко-
ма появилась в конце года. Как пояснила 
Арина Мордвинова, эксперт Уральского 
центра Российского института стратеги-

ческих исследований (РИСИ), в интервью 
«Капитал.kz», системные проблемы в бан-
ковском секторе Казахстана сохраняются 
еще со времени мирового финансового 
кризиса 2008-2009 годов. «В тот период 
экономическую ситуацию в стране уда-
лось в целом выправить, избежав при этом 
серьезных структурных изменений в сфе-
ре кредитных организаций. В результате 
глубокие внутренние дисбалансы сохра-
нились и повторно обострились в период 
нового экономического спада. В этом кон-
тексте сделка по предполагаемой покупке 
Народным банком акций испытывающего 
сложности ККБ выглядит закономерным 
звеном цепи по стабилизации и восста-
новлению банковского сектора Казахста-
на. Укрупнение банковских организаций 
в сложных экономических условиях будет 
способствовать повышению устойчивости 
отрасли в целом, особенно, если речь идет 
об игроках, на которых приходится почти 
40% всех банковских услуг в стране», – по-
яснила эксперт.

По ее словам, сам предварительно обо-
значенный вектор развития сектора согла-
суется с призывом власти к объединению 
капитала нескольких участников рынка 
с целью повышения конкурентоспособ-
ности. Кроме того, открытая поддержка 
государственными органами сделки и за-
явления властей о намерении оказать тре-
буемую помощь ККБ, чтобы не допустить 
его дефолта, теоретически должны приве-
сти к повышению доверия со стороны на-
селения к банковскому сектору.

Для сравнения: 8 лет назад покупка 76% 
акций Альянс банка обошлась госфонду 
«Самрук-Казына» в 100 тенге. Правда, сум-
мой вливания в банк на тот момент пред-
варительно назывались 24 млрд тенге.
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рыноК лизинГа рК 
ВыроС за ГоД на 32%

Объем финансового рынка за последний 
год резко вырос – на 32% на фоне увеличения 
стоимости договоров. При этом количество 
заключенных договоров финансовой аренды 
за год сократилось на 12%. Объем заключен-
ных в 2016 году 6,5 тыс. договоров составил 
166,7 млрд тенге – средняя стоимость одного 
договора составила 25,7 млн тенге. Таким об-
разом, стоимость одного соглашения о финан-
совом лизинге за год выросла на 50%, с 17,1 млн 
тенге в 2015 году. Объем рынка лизинговых ус-
луг увеличился при поддержке спроса со сторо-
ны транспортно-логистических предприятий. 
Отраслевые организации на фоне увеличения 
объема услуг повысили расходы на приобре-
тение новых основных средств – за год сумма 
заключенных договоров о финансовой аренде 
выросла на 70%, с 39,7 млрд тенге до 67,3 млрд 
тенге. Один из основных игроков на рынке – 
АО «КазАгроФинанс», осуществляющий ли-
зинговую деятельность в агропромышленном 
комплексе. На фоне увеличения стоимости 
лизинговых договоров лизингодатели ак-
тивизировались в поисках привлечения до-
полнительного финансирования. В 2016 году 
наиболее быстро в структуре источников фи-
нансирования лизинговой деятельности рос 
объем привлечения заемных средств – за год 
сумма таких средств выросла на 32,5 млрд тен-
ге, или в 2,4 раза. (Finprom.kz ) 

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

В инфраСтруКтуру 
СЭз Вложено  
275 МлрД тенГе

В инфраструктуру 10 специальных эконо-
мических зон (СЭЗ) Казахстана вложено 275 
млрд тенге. Об этом на заседании правитель-
ства сообщил министр по инвестициям и раз-
витию Женис Касымбек. «В инфраструктуру 
10 СЭЗ вложено за все годы 275 млрд тенге, в 
пяти СЭЗ – «Оңтүстік», «Бурабай», «Сарыарқа», 
ПИТ, «Хоргос» – инфраструктура полностью 
завершена. В остальных инфраструктура на-
ходится на разных стадиях строительства», – 
отметил министр, добавив, что на территори-
ях зон запущено 157 проектов, из которых 32 
с иностранным участием, вложено 651 млрд 
тенге инвестиций и создано свыше 11 тыс. ра-
бочих мест. Налогами в бюджет возвращено 
более 107 млрд тенге. Однако, по мнению гла-
вы ведомства, есть несколько причин, которые 
тормозят развитие СЭЗ в Казахстане. Одна из 
главных – медленные темпы строительства 
инфраструктуры. «Если в мировой практике 
средний срок строительства инфраструктуры 
СЭЗ занимает 3 года, в Казахстане на ряде СЭЗ 
этот срок превышает 5-6 лет», – рассказал ми-
нистр.

МонетизироВать 
КоСМичеСКую 
ДеятельноСть

Для монетизации космической системы 
дистанционного зондирования земли (ДЗЗ) 
Министерство оборонной и аэрокосмиче-
ской промышленности РК обратилось к де-
путатам парламента с просьбой поддержать 
инициативу по созданию отраслевых геопор-
талов космического мониторинга и контроля 
на базе национального оператора. Об этом на 
правительственном часе в мажилисе заявил 
глава ведомства Бейбут Атамкулов. «Миро-
вой опыт показывает, что основными потре-
бителями данных дистанционного зондиро-
вания земли являются силовые структуры и 
госорганы. Это примерно 80% от общего объ-
ема продаж. И соответственно монетизация 
активов космических систем ДЗЗ происхо-
дит через госконтракты», – сообщил Бейбут 
Атамкулов. Министр пояснил, что в Казах-
стане уже есть положительные примеры мо-
нетизации данных ДЗЗ. Например, геопортал 
Генпрокуратуры по мониторингу земель в 
рамках проекта «Земля по закону, предотвра-
тим самозахват». Этот портал предназначен 
для предотвращения фактов самозахвата 
земель и слежения за актуальностью базы 
данных земельного кадастра. «Нами совмест-
но с отраслевыми министерствами был опре-
делен круг задач, которые могут решаться 
более эффективно через космический мони-
торинг, были утверждены детальные техни-
ческие спецификации. Например, по заказу 
МСХ РК со следующего года мы планируем 
организовать космический мониторинг зе-
мельных, лесных, водных, животных ресур-
сов и хозяйственной деятельности. Комитету 
по чрезвычайным ситуациям на постоянной 
основе предоставляются космические сним-
ки для мониторинга паводковой ситуации и 
пожаров. К тому же с 2016 года использова-
ние данных ДЗЗ в рамках государственного 
мониторинга закреплено законодательно», – 
констатировал Бейбут Атамкулов.

иСпользоВание 
ДроноВ на ЭКСпо 
наДо СоГлаСоВать

С 10 июня по 11 сентября текущего года 
установлены зоны ограничения полетов над 
территорией Международной специализи-
рованной выставки ЭКСПО-2017. Несанкци-
онированное использование беспилотных 
летательных аппаратов над территорией 
ЭКСПО-2017 запрещается. Об этом говорит-
ся в сообщении пресс-службы МВД. «Каждый 
случай использования БПЛА в воздушном 
пространстве выставки должен быть согла-
сован с компетентными органами (Служба 
государственной охраны, КНБ, Комитет 
гражданской авиации МИР), и дальнейшее 
использование должно осуществляться стро-
го с планом полета. При выявлении несанк-
ционированных фактов согласно Правилам 
использования воздушного пространства 
Республики Казахстан будут назначаться со-
ответствующие расследования», – уточнили 
в МВД.

на обучение 
бизнеСу 
– 1,2 МлрД тенГе

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев провел встречу с председателем прези-
диума Национальной палаты предпринима-
телей «Атамекен» Тимуром Кулибаевым. Об 
этом сообщает пресс-служба Акорды. В ходе 
встречи главе государства была представле-
на информация о текущей деятельности НПП 
«Атамекен». Нурсултан Назарбаев, подчер-
кнув важность поддержки малого и средне-
го бизнеса, отметил результаты принятых 
государством мер по данному направлению. 
«За последнее время со стороны правоохра-
нительных и местных органов мы приняли 
много важных решений по поддержке малого 
и среднего бизнеса. Это и вопросы микрокре-
дитования и обучения людей бизнесу», – ска-
зал президент Казахстана. Глава государства 
был ознакомлен с работой НПП «Атамекен» 
в регионах страны, в том числе в области об-
учения населения основам ведения бизнеса. 
«В прошлом году мы начали программу «Ба-
стау». Это месячный курс обучения, когда за 
30 дней, проводя предварительный отбор, 
мы даем возможность людям понять азы биз-
неса. Совместно с акиматами мы создали ми-
крофинансовые организации и фондировали 
выпускников. Мы презентовали эту програм-
му, и правительство ее поддержало. На этот 
год выделено 1 млрд 200 млн тенге. В рамках 
программы мы будем работать в 80 районах 
страны, где пройдут обучение 15 тыс. чело-
век», – сказал Тимур Кулибаев. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

 ▀ что пишут о Казахстане 
зарубежные журналисты

агентство «Медиа-Систем» по за-
казу центра деловой информации 
Kapital.kz изучило публикации за-

рубежных СМИ о Казахстане за период 
с 19 января по 31 мая 2017 года. Цель ис-
следования: узнать, какие процессы, про-
исходящие в Казахстане, привлекают 
наибольшее внимание международных 
СМИ. Всего было собрано 28 167 сообще-
ний из более чем 1190 международных ин-
формационных источников.

Наибольшее число упоминаний собра-
ли следующие темы: «Сирийский вопрос», 
«Спорт», «Сотрудничество в сфере мирно-
го атома», «ОПЕК» и «ЭКСПО-2017».

Среди наиболее часто встречающихся 
источников информации – агентство при 
ООН United Nation, крупнейшие междуна-
родные агентства Associated Press, Reuters, 
международный телеканал CNN, пресс-
службы White House и Energy Information 
Administration (EIA), медиакомпания Ав-
стралии News Corp Australia, издательство 
New York Post и другие известные между-
народные средства массовой информации. 

Бесспорным лидером в рейтинге упо-
минаемости стала тема «Сирийский во-
прос» – а именно переговорный процесс, 
посвященный урегулированию вооружен-
ного конфликта в Сирии. Площадкой для 
проведения переговоров стал Казахстан. 
Эта тема собрала 10 567 упоминаний. Пе-
реговорный процесс в Астане происходил 
в несколько этапов. Уже прошло 4 встречи 
на высшем уровне в январе, феврале, мар-
те текущего года. Всплески упоминаемо-
сти соответствуют датам происходящих 
переговоров.

Вторую позицию в рейтинге упоми-
наемости заняла тема «Спорт» – 1693 
упоминания. Как всегда в этой тематике 
лидирует любимец международной спор-
тивной прессы Геннадий Головкин. Пово-
дами для публикаций стали комментарии 
к уже прошедшим боям GGG и прогнозы 
по поводу предстоящих. Как известно, в 
бое с американским боксером Дэниелом 
Джейкобсом, который состоялся19 мар-
та 2017 года, Головкин защитил титулы 
по версиям WBA (Super), WBC, IBO и IBF 
в среднем весе. 16 сентября на T-Mobile 
Arena в Лас-Вегасе планируется еще один 
супербой между Геннадием Головкиным 
и мексиканцем Саулем Канело Альваре-
сом. Спортивные комментаторы публику-
ют противоречивые прогнозы по поводу 
предстоящего поединка.

В поле внимания международных СМИ 
попали не только позитивные спортивные 
казахстанские события. К примеру, вни-
мание журналистов привлек инцидент, 
произошедший во время международного 
велопробега «Тур Дубая». 2 февраля ка-
захстанский велогонщик Андрей Гривко 
из команды «Астана» был дисквалифици-
рован за то, что чересчур рьяно пытался 

оттолкнуть напирающего соперника из 
команды Германии.

Всплеск упоминаемости в международ-
ных СМИ вызвала и трагическая гибель 
37-летнего итальянского гонщика коман-
ды Astana Микеле Скарпони. Соболезнова-
ния родным и близким спортсмена выра-
зило большинство мировых спортивных 
изданий. 

В центре внимания международных 
СМИ оказался и очередной допинговый 
скандал, участниками которого стали ка-
захстанские биатлонисты. Инцидент про-
изошел в австрийском городе Тироле на-

кануне международных соревнований по 
биатлону. 

Третья строка рейтинга – «Сотрудниче-
ство в сфере мирного атома» – 452 упоми-
нания. 

Внимание международных СМИ при-
влек совместный казахстанско-китайский 
проект по производству тепловыделяю-
щих сборок. Сегодня в Китае эксплуати-
руется 30 атомных энергоблоков общей 
мощностью 28,31 млн кВт, идет строи-
тельство еще 24 энергоблоков. Об этом 
сообщило агентство IBN Live. Топливо для 
них будет поставлять СП ТОО «Ульба-ТВС», 

созданное на базе Ульбинского металлур-
гического завода. Сроки ввода проекта в 
действие – 2018-2019 годы. 

Еще одна волнующая международное 
сообщество новость – сотрудничество Ка-
захстана с Ираном в этой же сфере. Изда-
ние News Agency Tehran выступило против 
раздуваемой шумихи в международном 
сообществе вокруг этой темы, подчерки-
вая экономическую составляющую про-
екта. Как известно, Иран планирует при-
обрести 950 тонн уранового концентрата у 
Казахстана в течение трех следующих лет. 
Об этом сообщил руководитель Иранской 
организации по атомной энергетике Али 
Акбар Салехи. 

Четвертая строка рейтинга – «ОПЕК». 
Тема, волнующая представителей всех 
стран, добывающих нефть, в число кото-
рых входит и наша республика, собрала 
335 публикаций. С начала 2017 года всту-
пило в силу соглашение стран – членов 
ОПЕК об ограничении производства неф-
ти. Цель этой инициативы – стабилизация 
нефтяного рынка. К соглашению присо-
единились и страны, не входящие в состав 
картеля, в частности Казахстан и Россия.

Мощный всплеск активности предста-
вителей мировых СМИ в этой теме при-
шелся на 10 февраля. В этот день руковод-
ство ОПЕК выступило с заявлением о том, 
что уровень исполнения договоренности 
превышает 90%. 

Кривая активности мировых СМИ под-
скочила и в марте 2017 года. Мониторин-
говый комитет по сокращению добычи 
нефти, заседание которого прошло 26 
марта в Кувейте, рекомендовал Организа-
ции стран – экспортеров нефти продлить 
действие соглашения еще как минимум 
на полгода. При этом комитет призвал все 
страны добиться стопроцентного выпол-
нения обязательств.

Пятая строка рейтинга – «ЭКСПО-2017» 
– 322 упоминания. 

Советник национального комиссара Ру-
мынии Кристиан Куташ представил макет 
национального павильона в ЭКСПО-2017. 
Специалисты Научно-исследовательско-
го центра лазерных технологий наглядно 
продемонстрировали европейский проект 
Extreme Light Infrastructure по сооруже-
нию самого мощного лазера в мире. Мо-
дель ноу-хау будет представлена в Астане 
в качестве главного проекта, представлен-
ного Румынией в ЭКСПО-2017, об этом со-
общает румынское издание АGERPRES. 

Агентство CNN назвало внимание ми-
ровой общественности самым «необыч-
ным капиталом» и сообщило, что Казах-
стан намерен стать центром притяжения 
международного внимания на период 
проведения ЭКСПО-2017. 

Сообщения о предстоящей выставке 
опубликованы на английском, испанском, 
румынском и французском языках.

 ▀ Сколько заработали самые влиятельные 
банкиры мира в 2016 году?

антон жданов

Сегодня главы центральных банков 
мира отвечают не только за денеж-
но-кредитную политику стран, 

экономический рост, регулирование фи-
нансового сектора, но и за передовые тех-
нологии. «Капитал.kz» собрал статистику 
о том, сколько зарабатывают самые влия-
тельные банкиры мира.

Выступления Джанет Йеллен, главы 
ФРС, являются, пожалуй, самыми ожи-
даемыми для всего мирового сообще-
ства. И ей постоянно удается держать 
интригу относительно изменений ста-
вок. Поговаривают, что ее политика в 
части денежно-кредитной политики не 
слишком устраивает президента США 
Дональда Трампа. Еще во время своей 
предвыборной кампании Трамп заявил, 
что, хотя Йеллен отлично справляется с 
работой, он не собирается выдвигать ее 
кандидатуру на новый срок. А до окон-

чания ее полномочий остается всего год. 
Впрочем, за это время много что может 
измениться. Пока же она зарабатывает 
порядка $200 000. В 2015 году, по дан-
ным агентства Bloomberg, она получила 
$199 700.

В этом году будет 6 лет, как Кристин Ла-
гард возглавляет Международный валют-
ный фонд. В прошлом году Лагард была 
обвинена в преступной халатности при 
выплате компенсации предпринимате-
лю Бернару Тапи в 2008 году. Государство 
выплатило ему 404 млн евро. Тогда глава 
МВФ занимала пост министра финансов 
Франции при президенте Николя Саркози. 
Но за время руководства МВФ она остает-
ся самой значимой фигурой на мировой 
финансовой арене, за что получила в 2015-
2016 финансовом году $495 000. Общая 
годовая заработная плата ее заместителей 
составила $845 тыс.

Марио Драги, глава ЕЦБ, – еще одна зна-
чимая персона на мировом рынке. Его ко-

манда топ-менеджеров зарабатывает в год 
$1,6 млн, в то время как он сам ежегодно 
получает $440 тыс. 

Глава Немецкого федерального банка 
Йенс Вайдман в прошлом году заработал 
$408 000, а вся команда заместителей 
– $615 тыс. Хотя в прошлом году доход 
Bundesbank упал с 3,2 млрд до 1 млрд евро. 
За вычетом пенсионных отчислений банк 
перевел в федеральный бюджет лишь 400 
млн евро вместо 2,5 млрд, пишет DW. Но, 
по словам Йенса Вайдмана, резкое сни-
жение прибыли, в частности, связано с 
решением Европейского центробанка о 
широкомасштабной скупке гособлигаций 
кризисных стран.

Глава французского центробанка 
Франсуа Виллеруа де Гало в прошлом 
году заработал $320 000. Кстати, он яв-
ляется противником выхода Франции из 
ЕС. Членство в еврозоне, по его словам, 
представляет стране наилучшую защиту 
в долгосрочной перспективе. При этом 

евро он считает «силой, которую следует 
беречь». «В полном неопределенностей 
мире мы, французы и европейцы, имеем 
счастье обладать в виде евро устойчивой 
и внушающей доверие валютой… Эту 
силу следует беречь», – отметил в интер-
вью изданию Le Populaire глава француз-
ского центробанка. Франсуа Виллеруа Де 
Гало призывает Францию не покидать 
еврозону. Помимо заработной платы, де 
Гало получает дотации на оплату жилья 
в 5,6 тыс. евро ежемесячно. Как следует 
из сообщения, управляющему Банком 
Франции не предоставляется служебная 
квартира. 

Cамая высокая заработная плата оказа-
лась у главы ЦБ Швейцарии Томаса Джор-
дана, который заработал в прошлом году 
$908 тыс. Даже Марк Карни уступает ему 
по доходам, несмотря на предстоящий 
Brexit, – глава банка Англии в прошлом 
году заработал $508 тыс., а вся его коман-
да топ-менеджеров – $1,9 млн. 

 ▀ о чем говорили на российском Давосе
Вероника Герман

На прошлой 
неделе состоялся 
Петербургский 

международный 
экономический форум. 
В этом году он проходил 
под девизом «В поисках 
нового баланса в 
глобальной экономике». 
В рамках ПМЭФ прошло 
7 секций, посвященных 
Евразийскому 
экономическому союзу, 
СНГ, ШОС. Каковы 
перспективы этих союзов 
и чем грозит глобализация 
– в лучших цитатах 
российского Давоса

о союзах

«СНГ как региональное интеграционное 
объединение состоялось, и 25 лет были 
пройдены и прожиты не зря: есть что 
предъявить и мировому сообществу, и 
друг другу», – алексей Груздев, замести-
тель министра экономического разви-
тия рф.

«Основа современного СНГ – это сохране-
ние и развитие зоны свободной торговли», 
– Василий Матюшевский, первый заме-
ститель премьер-министра республики 
беларусь.

«СНГ действительно является удобной 
площадкой для развития экономического 
сотрудничества, и никакие политические 
решения, никакая политическая воля не 
смогли бы сохранить наше содружество 
за прошедшие 25 лет, если бы нас не свя-
зывали давние и взаимовыгодные эконо-
мические связи», – Сергей лебедев, пред-
седатель исполнительного комитета, 
исполнительный секретарь Содруже-
ства независимых Государств.

«Вполне может быть, что в ближайшие 
годы, десятилетие сложится ситуация, 
когда наличие такой организации, кото-
рая объединяет трех крупнейших игро-
ков – Китай, Индию, Россию и несколько 
региональных балансиров – Пакистан, 
Казахстан, сыграет решающую роль в 
предотвращении военных конфликтов», 
– евгений Винокуров, директор центра 
интеграционных исследований еабр.

«Нужно стремиться гармонизировать 
стандарты, в первую очередь создавая 
лучшие условия для ведения бизнеса в соб-
ственной стране. Давайте покажем миру, 
что мы открыты. Нужно усиливать сотруд-
ничество во всех направлениях и со всеми. 
По моему мнению, только гармоничный 
человек способен стать успешным. То же 
самое можно отнести и к государству», 
– александр Машкевич, председатель 
совета директоров eurasian Resources 
Group. 

«Ситуация в ВТО развивается не самым 
лучшим образом. Страна, которая больше 
всех нас уговаривала заниматься эконо-
мической интеграцией, – это США. И то, 
что мы сейчас видим в отношении ВТО – 
это совершенно иная политика. И мини-
стерская встреча АТЭС в мае во Вьетнаме 
показала, что американская делегация 
имеет очень жесткие инструкции. И лю-
бые упоминания о том, что мы приверже-
ны принципам ВТО, что мы за открытую 
торговлю, все эти посылы были изъяты из 
документа», – игорь Шувалов, первый 
вице-премьер правительства рф.

«ШОС в ближайшем будущем будет охва-
тывать 45% населения мира…», – Махмуд 
Ваэзи, министр связи и информацион-
ных технологий исламской республики 
иран.

о глобализации

«Мы действительно понимаем, что вызо-
вов очень много, что глобализация будет 
продолжаться, она необходима. Но вме-
сте с тем, каким путем она пойдет, сейчас 
трудно сказать, поскольку слишком много 
вопросов. Прежний формат этой глобали-
зации, судя по всему, изменится», – ан-
дрей быстрицкий, председатель совета 
фонда клуба «Валдай».

«Правда в том, что противостояние ин-
тересов сегодня в мире идет не между 
странами, а внутри стран: между теми, 
кто выиграл от глобализации, и теми, кто 
чувствует себя проигравшим. Наступает 
период более националистической поли-
тики, что влечет за собой предсказуемые 

последствия для подобных организаций», 
– Джордж Марк Мэллок браун, заме-
ститель Генерального секретаря оон 
(2006).

«Наличие конкуренции в сфере банков 
развития – это хорошо. И я надеюсь, что 
многосторонние организации развития 
сосредоточат свои усилия на то, чтобы 
обеспечить наличие базовых условий в 
странах, которым они помогают, для при-
тока частных инвестиций, которые помо-
гут развиваться этим экономикам», – Йорг 
Гассер, госсекретарь по международ-
ным финансовым вопросам департа-
мента финансов Швейцарской Конфе-
дерации. 

«Я думаю, что мы говорим об интеграции 
глобальной экономики. Посмотрите, что 
сейчас происходит в области технологий. 
Очень тяжело найти кого-то, кто не стал-
кивался бы с электронной коммерцией, 
с тем, чтобы осуществлять покупки в он-
лайн-режиме. Поэтому люди сейчас со-
единены друг с другом, и они переходят 
национальные границы. Сегодня тенден-
ция такова, что государство пытается воз-
водить стены, заниматься протекциониз-
мом, но это уже не работает», – по Кун Ко, 
министр промышленности и торговли, 
министр национального развития ре-
спублики Сингапур. 

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

аСКар СМаГулоВ

прекратил полномочия члена 
правления АО «Народный банк 
Казахстана»

ботаГоз  
жаКСелеКоВа

назначена председателем Комитета 
оплаты медицинских услуг 
Министерства здравоохранения РК

ербол иСМаилоВ

назначен руководителем ЧУ «Центр 
социального взаимодействия и 
коммуникаций»

ерГали еГеМберДы

назначен руководителем управления 
экономики и бюджетного 
планирования Астаны

жалаМан баКиШеВ

назначен руководителем управления 
пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Акмолинской 
области

жанна еСенбеКоВа

назначена заместителем 
председателя Комитета 
технического регулирования и 
метрологии МИР РК

КенжебеК  
ибраШеВ

назначен членом совета директоров, 
президентом Казахстанско-
Британского технического 
университета (КБТУ)

лилия МуСина

прекратила полномочия 
управляющего директора – члена 
правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро»

олжаС тоХтароВ

прекратил полномочия члена 
совета директоров, независимого 
директора АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро»

орал иДырыСоВ

избран членом правления АО 
«КазТрансОйл»

руСтаМ аКберДин

назначен председателем Комитета 
индустриального развития и 
промышленной безопасности МИР РК

Саруар Кенжебулат

избран управляющим директором 
– членом правления АО 
«Национальный управляющий 
холдинг «КазАгро» 

 ▀ алматы – самый благоприятный 
город для предпринимательства
Всемирный банк презентовал субнациональный рейтинг ведения бизнеса в РК

Валерий Сурганов

Группа Всемирного банка пре-
зентовала в Астане первый «Суб-
национальный рейтинг ведения 

бизнеса в Казахстане», выполненный 
по заказу Министерства национальной 
экономики РК. Рейтинг охватил Астану 
и Алматы, а также шесть регионов стра-
ны: Карагандинскую, Костанайскую, 
Актюбинскую, Павлодарскую, Восточно-
Казахстанскую и Южно-Казахстанскую 
области. Ведение бизнеса в этих городах 
и областях исследовали по таким марке-
рам, как «легкость открытия предпри-
ятий», «получение разрешений на строи-
тельство», «подключение к электрическим 
сетям» и «регистрация собственности». 

Общее первое место в рейтинге занял 
город Алматы. У него по всем показателям 
первое место, кроме легкости открытия 
предприятий. По данной категории юж-
ная столица Казахстана занимает лишь 
пятое место. Астана находится на первом 
месте по легкости открытия предпри-
ятий.

Лучше всех из регионов в субнацио-
нальном рейтинге Всемирного банка себя 
показала Актюбинская область, идущая 
вслед за Алматы в общем итоге рейтинга. 
Затем Костанайская и Павлодарская об-
ласти. Далее – Восточно-Казахстанская, 
Карагандинская и Южно-Казахстанская 
области.

Как следует из доклада Всемирного 
банка, проведенная оценка показала, 
что разрешение на строительство и полу-
чение электричества – это те сферы, где 
местные власти имеют наибольшую ав-
тономию в разработке и осуществлении 
нормативных правил. За исключением ре-
гистрации имущества в Казахстане пред-
усматривается большее количество про-
цедур по сравнению со странами ОЭСР 
и странами Европы и Центральной Азии. 
По индикатору регистрации предприя-
тий во всех охваченных городах предпри-
ниматели сталкиваются с аналогичными 
препятствиями. Разница в длительности 
данной процедуры составляет всего пол-
тора дня. Быстрее всего этот этап про-
ходит в Астане – 8,5 дня, в то время как 
в Актобе, Костанае и Усть-Каменогорске 
требуется больше всего времени – 10 дней. 
Однако в сравнении с соседями по регио-
ну показатель времени, затрачиваемого 
на эту процедуру, в Казахстане является 
относительно высоким. Например, в Узбе-
кистане он составляет 5,5 дня, в Украине – 
5 дней.

В то же время стоимость передачи ком-
мерческой недвижимости, составляющая 
всего 0,1% от стоимости самой недвижи-
мости, причисляет Казахстан к десятке 
стран, лидирующих по этому показателю. 
Кроме того, все восемь городов, охвачен-
ных исследованием, входят в 20% миро-
вых лидеров по показателю стоимости 

регистрации бизнеса благодаря мини-
мальным затратам на открытие малых 
и средних предприятий.

Всемирный банк отмечает, что по че-
тырем индикаторам регулирования пред-
принимательской деятельности город Ал-
маты является наиболее благоприятным 
для ведения бизнеса. Например, по инди-
катору подключения к системе электро-
снабжения Алматы – это единственный 
город, где за разрешением на проведение 
земляных работ можно обратиться в ре-
жиме онлайн. К тому же южная столица 
одной из первых внедрила мониторинг от-
ключения электроэнергии и автоматизи-
ровала восстановление питания.

Как пояснил постоянный представи-
тель Всемирного банка в Казахстане Ато 
Браун, инвесторы в основном интересу-
ются Астаной и Алматы, но их необходимо 
привлекать и в другие регионы.

«Это исследование было проведено сво-
евременно, чтобы понять, какие барьеры 
существуют в регионах Казахстана. Это 
первый субнациональный рейтинг, ко-
торый проводился в Казахстане. Важно 
уяснить контекст, в котором проводилось 
исследование. Это не футбольная лига. 
Это признание различий инвестицион-
ных перспектив разных регионов. И это 
возможности для акимов, которые имеют 
специальный мандат, для того чтобы про-
двигать инвестиции, привлекать инве-
стиции в свои регионы, и для того чтобы 

понимать коренные проблемы, которые 
стоят перед бизнесом», – заявил Ато Браун.

Он также отметил, что разработка и ре-
ализация плана реформ по улучшению 
делового климата является сложной за-
дачей, поскольку это требует вовлечения 
различных государственных органов, 
а также координации работы и надлежа-
щего технического потенциала.

«Однако реформы в сфере регулирова-
ния предпринимательской деятельности 
могут в значительной мере стимулиро-
вать устойчивый и инклюзивный рост. 
В Казахстане решающую роль может сы-
грать обмен успешным опытом реализа-
ции реформ между областями», – сказал 
Ато Браун.

Другой представитель Всемирного 
банка, непосредственный руководитель 
программы ВБ по субнациональному 
рейтингу ведения бизнеса Миерта Капа-
ул подчеркнула, что хорошая новость для 
Казахстана заключается уже в том, что 
нашей республике нет необходимости за-
ново изобретать велосипед.

«Населенные пункты страны, отста-
ющие по индикатору легкости ведения 
бизнеса, могут достичь ощутимых резуль-
татов, внедряя меры, доказавшие свою эф-
фективность в других городах и областях 
страны. Единая законодательная и регу-
ляторная база облегчает обмен передовой 
практикой на местном уровне», – конста-
тировала Миерта Капаул. 
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 ▀ пора защитить капиталы  
с помощью золотых слитков
Продукция Казахстанского монетного двора позволяет это сделать,  
считают эксперты

история и мировая практика по-
казали, что физическое золото 
– самый надежный инструмент 

хеджирования рисков для инвесторов. 
Запущенная в мае Национальным бан-
ком РК программа по продаже и обратно-
му выкупу мерных слитков высококаче-
ственного золота поможет юридическим 
и физическим лицам не только защитить 
свои деньги, но и приумножить их, счи-
тает начальник управления операций с 
иностранной валютой и драгоценными 
металлами департамента казначейства 
АО «Казкоммерцбанк» Махамбет Илья-
сов.

Золото является хорошей альтернати-
вой для хранения сбережений. Тем более 
физическое, то есть то, которое уже до-
быто или еще находится в недрах земли. 
Для того чтобы увеличить мировой обо-
рот золота, необходимо приложить не-
мало усилий: переплавить драгоценно-
сти либо осуществить непосредственно 
добычу этого благородного металла. Вто-
рой способ – удовольствие не из дешевых, 
добавил Махамбет Ильясов.

«Благодаря этим сложностям золото 
имеет защитный механизм от гиперин-
фляции. Если валюту – тенге, доллары, 
евро – можно напечатать, чтобы избежать 
каких-то экономических проблем, то с зо-
лотом так не получится. Поэтому для про-
стого человека оно будет хорошим инстру-
ментом хеджирования рисков», – пояснил 
эксперт.

Напомним, Национальный банк Ре-
спублики Казахстан на прошлой неделе 
проинформировал население о запуске 
программы по продаже и обратному вы-
купу мерных слитков аффинированного 
золота. Их производством занялась до-
черняя структура Нацбанка – Казахстан-
ский монетный двор. Основной идеей 
программы является не просто продажа 
золота населению, а запуск ликвидного и 
активного рынка, когда граждане могут 
выбирать: хранить это золото для сбере-
жения или совершать операции по покуп-
ке и продаже с целью получения дохода. 
Поэтому главной задачей проекта явля-
ется обеспечение высокой ликвидности 
инструмента. 

Как стало известно от Национально-
го банка, золотые слитки производства 
Казахстанского монетного двора будут 
реализовываться через банки второго 
уровня. При этом основным фактором 

обеспечения ликвидности золотых слит-
ков станет возможность их обратного 
выкупа коммерческими банками с вы-
платой денег клиенту день в день. 

Золотые слитки представлены в четы-
рех разновидностях: 10 граммов, 20 грам-
мов, 50 граммов и 100 граммов. Отличить 
их друг от друга можно будет не только 
по весу, но и по цветовой гамме упаков-
ки. 10-граммовые слитки помещены в 
специальную упаковку бордового цвета, 
20-граммовые – в зеленую, 50-граммовые 
– в голубую и 100-граммовые слитки – в 
упаковку золотого цвета.

Золотые слитки – это простой и по-
нятный инструмент сбережений. Они яв-
ляются исключительно казахстанскими 
– от сырья до конечного продукта. Нацио-
нальный банк гарантирует высокое каче-
ство слитков золота с пробой «999,9». Об 
этом сообщил председатель Националь-
ного банка РК Данияр Акишев, презентуя 
на прошлой неделе в ходе брифинга для 
СМИ программу по продаже и обратному 
выкупу мерных слиток. 

«Золото в форме слитка хорошо вос-
принимается, и его можно постепенно на-
капливать в течение длительного времени 
в виде надежного инструмента сохранно-
сти сбережений на разные случаи жизни», 
– обозначил он преимущества инвести-
рования в золото, добавив, что покупка 
золотых слитков имеет риски изменения 
стоимости золота на мировом рынке и из-
менения курса национальной валюты. По 
его словам, стоимость золота может как 
увеличиваться, так и снижаться. И граж-
дане должны будут самостоятельно при-
нимать инвестиционные решения.

Кроме того, как сообщили в Нацбанке, 
в Казахстане операции банков с инвести-
ционным золотом не облагаются налогом 
на добавленную стоимость.

Основным условием быстрого об-
ратного выкупа золота коммерческим 
банком является целостность слитка и 
его защитной упаковки. Каждый слиток 
выпускается с защитными элементами – 
гладкой поверхностью, микротекстом и 
рельефным гуртом. Специальная упаков-
ка обеспечит дополнительную безопас-
ность металла: любая попытка вскрытия 
приведет к необратимым нарушениям 
упаковки. Целостность упаковки означа-
ет, что банк выкупит золотой слиток при 
его предъявлении без какой-либо дли-
тельной экспертизы. 

 Собственно, золото в последние пять 
тысяч лет является мерилом богатства, и 
в любой момент его можно обменять на 
что угодно, начиная от еды и заканчивая 
валютой, заметил Махамбет Ильясов. 
При этом инфляция положительно влия-
ет на стоимость золота, чего не скажешь о 
ее последствиях для валюты, покупатель-
ская способность которой уменьшается 
на величину, пропорциональную разме-
ру самой инфляции. 

«Золото же для инвестора является фи-
нансовым инструментом защиты капита-
ла от воздействия инфляции. Чем выше 
инфляция, тем выше стоимость золота в 
определенной валюте», – объяснил Ма-
хамбет Ильясов.

 «В последнее время золото является 
достаточно волатильным финансовым 
инструментом, и в течение дня цена на 
него может меняться на 10-20 долларов», 
– добавил аналитик.

Однако начинающему инвестору сто-
ит знать, что при очевидной привлека-
тельности золота есть два важных нюан-
са. Первый – хранение. Банки по всему 
миру выкупают драгоценный металл об-
ратно в том случае, если он соответствует 
определенным критериям. 

«Насколько я знаю, проект Нацио-
нального банка предусматривает про-

дажу слитков в вакуумной упаковке. 
Выкуп банком у клиента день в день не-
возможен в том случае, если она вскры-
та. В такой ситуации банк должен взять 
это золото на инкассовую операцию, вы-
везти в Национальный банк, провести 
экспертизу и по ее результатам решить, 
выплачивать стоимость в полном объ-
еме или нет. Вся эта процедура необхо-
дима для того, чтобы избежать подделок. 
Если же упаковка находится в целости 
и сохранности, то кассир понимает, что 
это тот самый золотой слиток, который 
отлил Казахстанский монетный двор, и 
может принять его», – пояснил Махамбет 
Ильясов.

Второе «золотое правило» заключает-
ся в обеспечении безопасности слитков, 
чтобы их не украли, заметил аналитик. 

Поскольку они имеют разную массу, 
то приобрести десятиграммовый золотой 
брусочек может среднестатистический 
гражданин страны. Введение нового фи-
нансового инструмента положительно 
скажется в целом на финансовом рынке 
Казахстана. Когда финансовая грамот-
ность населения возрастет и казахстанцы 
поймут, что целесообразно покупать зо-
лото, такой инструмент уже будет готов 
для использования, заключил Махамбет 
Ильясов. 

«Мне, как нумизмату, очень интересны 
монеты, которые выпускает Националь-
ный банк. Они отчеканены в качестве 
proof, имеют сертификат и помещены в 
золотую коробочку. Эти монеты всегда 
можно презентовать. Теперь к монетам 
в качестве подарка добавятся золотые 
слитки, – сказал эксперт по нумизматике 
и бонистике Валерий Китиков. – Даже ма-
ленький кусочек золота интересен».

Обычно продажей золотых слитков 
занимаются центральные банки. Когда в 
дело вступают банки второго уровня, то 
они стараются получить от этого макси-
мальную прибыль, добавил Валерий Ки-
тиков. В качестве примера он привел си-
туацию с монетами. Национальный банк 
РК их продает и выкупает. Причем он про-
водит экспертизу монет за собственный 
счет и через несколько дней выплачивает 
за них деньги по стоимости, зафиксиро-
ванной в день приема по лондонскому 
фиксингу. Зато некоторые другие банки 
второго уровня продают те же самые мо-
неты с накруткой в 50% к их первоначаль-
ной стоимости. 

«Те же самые монеты можно приобре-
сти в Национальном банке. Но люди об 
этом не знают, зато видят эту красивую 
монету у коммерческого банка и перепла-
чивают», – отметил Валерий Китиков.

Казахстанская певица Лидо считает 
себя достаточно практичным человеком. 
Получить на день рождения в качестве 
подарка золотой слиток ей было бы инте-
ресно. Это хорошее вложение денег, ведь 
никто не знает, что будет завтра, замети-
ла дива. 

«Это вещь, которую можно заложить 
в банке, продать. Выбор между слитком 
стоимостью от несколько сот тысяч тенге 
и украшениями на такую же сумму оче-
виден – слиток. С украшениями ты ниче-
го не сделаешь. В любом ломбарде их при-
мут как лом», – сказала певица. 

«А слиток золота – он и в Африке сли-
ток золота», – улыбнулась Лидо. 

Золото с момента возникновения то-
варно-денежных отношений стало объек-
том повышенного спроса вне зависимо-
сти от циклов экономического развития 
во всем мире. Драгоценный металл был 
и остается высоколиквидным активом, 
сделку с которым можно провести прак-
тически в любой точке мира. Запасы 
золота признаются основой благососто-
яния и гарантом финансовой стабильно-
сти любого государства.

Отслеживать динамику изменения 
цены на золото можно на сайте Лондон-
ской ассоциации участников рынка дра-
гоценных металлов. Если обратить вни-
мание на график изменения стоимости 
золота, то можно увидеть, что цена за 
одну унцию этого драгоценного металла 
имеет разнонаправленную динамику, то 
есть колеблется как в сторону повыше-
ния, так и в сторону снижения. Соответ-
ственно, как и при любом виде инвести-
рования у вложений капиталов в золото 
имеются определенные риски, которые 
инвестор должен оценивать в полной 
мере, принимая окончательное решение 
об инвестировании.

 ▀ Как действуют мошенники  
на рынке недвижимости

Дмитрий Совин

недвижимость всегда вызывает 
особый интерес мошенников, не-
важно, отдельное это лицо или 

группа лиц. Организованное мошенни-
чество выявить очень трудно. Например, 
обнаружить поддельный документ может 
только экспертиза. Помимо проверенных 
временем схем, мошенники придумыва-
ют новые способы того, как завладеть ква-
дратными метрами граждан. В некоторых 
случаях жилищные аферисты действуют 
по принципам финансовой пирамиды. А 
в будущем, не исключено, пустят в ход но-
вые технологии – мобильные приложения, 
электронные сертификаты и пр., в кото-
рых будут отыскивать слабые места.

По просьбе делового еженедельника 
«Капитал.kz» эксперты рынка недвижи-
мости рассказали о том, с какими неза-
конными схемами рискуют столкнуться 
владельцы квадратных метров и по каким 
признакам можно определить, что вы име-
ете дело с мошенниками.

аренда – продажа – аренда
«Существует много схем мошенничества, 
связанных с недвижимостью. Мы отобрали 
два наиболее распространенных, на наш 
взгляд, вида мошенничества в Казахстане», 

– рассказывает Мухтар Азимбеков, дирек-
тор департамента банковских технологий 
АО «Жилстройсбербанк Казахстана».

Первый вид, по его словам, – это про-
дажа арендованного жилья. «Схема доста-
точно проста, оттого эффективна и часто 
применяема», – комментирует спикер. За-
ключается она в том, что злоумышленники 
арендуют недвижимость на определенное 
время и чаще всего выплачивают арендо-
дателю всю сумму. В период аренды про-
исходит продажа либо пересдача в аренду 
другому, ничего не подозревающему лицу.

«Чаще всего эта схема предполагает 
подделку правоустанавливающих доку-
ментов (договор купли-продажи, договор 
дарения и т.д.), хотя, как показывает прак-
тика, достаточно часто арендаторы даже 
не интересуются наличием документов 
либо доверяют копиям», – поясняет Мух-
тар Азимбеков.

Схемы, проверенные временем
Вторая схема мошенничества, известная 
на рынке недвижимости, – это подделка 
документов, продолжает эксперт ЖССБК. 
«Схема в чем-то дублирует описанный 
выше сценарий, но все же имеет несколько 
отличий, связанных с подделкой докумен-
тов», – говорит он.

Чаще всего мошенники прибегают к 
одному из трех вариантов подделки до-
кументов. Первый: подделка доверенно-
сти на продажу недвижимости, или «До-
веренность левой рукой». В этом случае 
собственник жилья является основным 
действующим лицом, так как итог один – 
судебные разбирательства и проведение 
почерковедческих экспертиз. «Дело в том, 
что, подписывая доверенность у нотари-
уса, собственник расписывается левой 
рукой, хотя сам правша, или наоборот, и 
экспертиза подтверждает это, после чего 
сделка признается не состоявшейся», – по-
ясняет Мухтар Азимбеков.

Второй вариант подделки документов 
можно назвать «Первичное жилье». Афе-
ра, поясняет спикер, заключается в том, 
что несколько покупателей приобретают 
одну и ту же недвижимость. Чаще всего в 
таких схемах задействовано лицо, не име-
ющее отношения к самой строительной 
компании.

Третий вариант, по словам эксперта, 
– «Ложное оформление». «Классическая 
схема, предполагающая наличие лжено-
тариуса, печати которого используются 
для засвидетельствования необходимых 
документов: сделки купли-продажи, дове-
ренностей и т.д.», – поясняет собеседник.

Кооператив, который пирамида
В качестве схемы жилищные мошенники 
могут использовать принцип пирамиды. 
Способов вовлечения граждан в такие 
схемы два, рассказывает Жани Турысов, 
директор федеральной риелторской ком-
пании «Этажи» в Астане. Первый – кварти-
ра в рассрочку, второй – аренда с последу-
ющим выкупом. И в том и в другом случае 
организаторы пирамиды требуют внести 
первоначальный взнос для приобретения 
квартиры, паевый взнос участника коопе-
ратива и ежемесячные платежи.

«Как правило, клиентов привлекают че-
рез социальные сети, путем сарафанного 
радио, также мошенники активно рекла-
мируются в интернете. Зачастую исполь-
зуются все возможности так называемого 
«партизанского» маркетинга», – говорит 
эксперт.

Отметим, что, например, полтора года 
назад в Казахстане работала компания по 
продаже недвижимости, которая действо-
вала как потребительский кооператив: 
недвижимость продавалась в рассрочку, 
причем «без процентов и переплат». На 
компанию поступили жалобы в право-
охранительные органы, в итоге было воз-
буждено досудебное производство по ста-
тье «Лжепредпринимательство».

Компания, о которой идет речь, как по-
ясняет Жани Турысов, была самой круп-
ной за последнее время из тех, что связаны 
с недвижимостью. Она активно продвига-
ла себя в Астане и Алматы, но просуще-
ствовала недолго, год-два. Сейчас, если 
подобные организации и существуют, то 
действуют локально и не так открыто. В 
целом же, по словам спикера, подобного 
рода кооперативы юридически регистри-
руются как классический кооператив, 
хотя и действуют как пирамида.

Рысжан Табельбекова, старший юрист 
федеральной риелторской компании «Эта-
жи» в Астане, добавляет, что вступитель-
ный взнос в кооператив подобного рода, 
как правило, очень большой – до 1 миллио-
на тенге. Это скрытый источник финанси-
рования дальнейшей деятельности коопе-
ратива за счет притока новых участников.

В подобных схемах, продолжает собе-
седница, квартиры оформляются не на 
определенного члена кооператива, а на 
сам кооператив, соответственно, это соб-
ственность всех его участников, коих мо-
жет быть сотни и даже тысячи.

Также важно учесть, что покупка новой 
квартиры возможна только в том случае, 
если будет сохраняться поток новых по-
купателей, вносящих новые «первоначаль-
ные взносы». «Причем соотношение тех, 
кто получил договор аренды на квартиру, 
и тех, кто не получил, будет примерно всег-
да одним и тем же – один к двум. В итоге 
трое вносят деньги, чтобы один из них за-
ехал в квартиру. Остальные двое ждут сле-
дующих четырех участников, каждый – по 
двое», – поясняет Рысжан Табельбекова.

И еще важный момент: ежемесячные 
платежи идут не на выкуп определенной 
квартиры, а на покупку следующих. Это 
делается для привлечения новых участни-
ков.

Мошенники идут в ногу 
со временем
Помимо классических вариантов, мошен-
ники придумывают новые способы отъе-
ма квартир у граждан. Например, в России 
в последнее время популярна схема, в ко-
торой задействованы микрофинансовые 
организации.

«Микрофинансовые организации выда-
ют деньги в долг под залог недвижимости. 
Но при этом залог оформляется как купля-
продажа. Как только человек получает 
деньги, квартира переписывается на дру-
гое лицо. Заемщику говорят: «Когда вер-
нешь долг, тогда отдадим квартиру». Про-
центы при этом очень высокие. И в итоге 
заемщик очень быстро становится должен 
огромную сумму. Люди вынуждены соби-
рать деньги по знакомым, чтобы вернуть 
недвижимость», – рассказывает Андрей 
Лесин, директор департамента сопрово-
ждения сделок федеральной риелторской 
компании «Этажи».

Спикер отмечает, что люди идут в ми-
крофинансовые организации, когда сроч-
но нужны деньги. «Как правило, человек 
находится в критической ситуации и не 
понимает, что делает. Но договор он под-
писывает сам, поэтому и ответственность 
за все действия тоже лежит на нем», – уве-
рен собеседник.

Эксперт ЖССБК Мухтар Азимбеков 
считает, что в будущем мошенничество с 
недвижимостью будет осуществляться в 
основном по проверенным временем схе-
мам. Однако не исключено, что появятся и 
новые сценарии – они, скорее всего, будут 
связаны с современными технологиями, с 
социальными сетями.

«Например, после введения электрон-
ной регистрации прав собственности по 
сделкам с недвижимостью появляется 
новое поле для незаконных действий: 
ложные мобильные приложения, недосто-
верные электронные сертификаты и про-
чее. Нужно понимать, что каждое ново-
введение будет тщательно исследоваться 
злоумышленниками на предмет поиска 
слабых мест», – поясняет представитель 
ЖССБК. 

 ▀ что нужно знать о финансовых пирамидах
Дмитрий Совин

тема мошенничества в сфере недви-
жимости весьма волнует казахстан-
цев. Это показало исследование 

информационного пространства СМИ и 
социальных сетей, проведенное агент-
ством «Медиа-Систем» по запросу делово-
го еженедельника «Капитал.kz».

Анализ проводился по разным индика-
торам, отражающим как количественное 
присутствие информации, так и ее каче-
ственные характеристики (тематика, ин-
терес аудитории). Исследование охватило 
период с 10 по 24 мая этого года.

В целом тема мошенничества упоми-
налась 1091 раз. Конкретно финансовые 
пирамиды – 832 упоминания, мошенниче-
ство в сфере недвижимости – 150 упоми-
наний.

«Тема финансовых пирамид вызвала 
всплеск упоминаемости за исследуемый 
период и составила 76% от общего инфор-
мационного потока», – прокомментирова-
ли в «Медиа-Систем».

В агентстве отмечают, что мошенниче-
ство в сфере недвижимости также оказа-
лось актуальной темой. В частности, СМИ 
и социальные сети обсуждают серийное 
мошенничество с жильем по госпрограм-
ме – 129 упоминаний.

Интересуют казахстанцев также та-
кие темы: мошеннические манипуляции 
с земельными участками, недобросо-
вестные риелторы и мошенники, даю-
щие объявления в Сети, отмечают ана-
литики.

В информационном пространстве так-
же присутствует информация (122 упоми-
нания) о том, что депутат Мажилиса Пар-
ламента РК Бекболат Тлеухан обратился 
к Правительству РК с призывом принять 
меры по прекращению деятельности со-
мнительных финансовых организаций 
на территории республики. Также он на-
правил депутатский запрос генеральному 
прокурору РК Жакипу Асанову. О работе 
органов МВД в информационном про-
странстве имеется 239 упоминаний, о ра-
боте прокуратуры – 238.

Отметим, что, по данным Комитета 
по правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры РК, за 
пять месяцев 2017 года в Казахстане заре-
гистрировано 11698 уголовных правона-
рушений по статье «Мошенничество». Эта 
цифра, как пояснили в комитете, включа-

ет все виды мошенничества, в том числе в 
сфере недвижимости.

а что в Казахстане?
В марте этого года по указанию прокура-
туры Кызылординской области ДВД этого 
региона в отношении одной из компаний, 
которая активно  выходит на рынок Казах-
стана, начато досудебное расследование 
по статье 217 Уголовного кодекса («Созда-
ние и руководство финансовой пирами-
дой»).

В пресс-службе Генеральной прокура-
туры РК деловому еженедельнику «Капи-
тал.kz» сообщили, что главный надзорный 
орган совместно с Национальным банком, 
Министерством внутренних дел, Комите-
том государственных доходов проанали-
зировал деятельность этой компании.

В мае правоохранительные органы 
Кызылординской области в отношении 
компании начали еще три досудебных 
расследования. «Указанные уголовные 
дела соединены в одно производство и 
по поручению Генеральной прокурату-
ры переданы для расследования в Ми-
нистерство внутренних дел. Проводится 
комплекс следственных мероприятий», 
– сообщили в пресс-службе Генпрокура-
туры.

Аналогичные дела по факту создания и 
руководства финансовой пирамидой в от-
ношении представителей этой компании 
расследуются органами внутренних дел 
Алматинской, Мангистауской, Восточно-
Казахстанской областей. Рассматривается 
вопрос о передаче их в министерство вну-
тренних дел.

В ответе пресс-службы Генпрокурату-
ры указывается, что эта компания явля-
ется дочерним предприятием компании,  
расположенной в республике Кабо-Верде 
– такие сведения предоставили органы го-
сударственных доходов.

Потенциальные вкладчики привле-
каются как через представителей, так 
и удаленно через веб-сайты. При этом 
электронный вклад осуществляется с ис-
пользованием банковских и карточных 
счетов, а также электронных платежных 
систем. По данным Национального банка, 
эта компания не числится в списке финан-
совых организаций и не имеет лицензии 
на прием депозитов, открытие и ведение 
банковских счетов.

На официальных сайтах европейских 
финансовых регуляторов – национальных 

банков Великобритании, Словении, Че-
хии, Бельгии и Австрии – имеются преду-
преждения относительно вложения денег 
в эту компанию.

лицензия – основа всего
Согласно законодательству Казахстана 
привлечением средств от населения мо-
гут заниматься только банки второго 
уровня и национальный оператор почты 
на основании лицензии Нацбанка. «При-

влечение средств от граждан иными ли-
цами в качестве предпринимательской 
деятельности, то есть за вознаграждение, 
по гражданскому кодексу является неза-
конным, и такие договоры признаются 
недействительными с момента их за-
ключения», – пояснила Иман Аль-Кейси, 
заместитель начальника управления по 
защите прав потребителей финансовых 
услуг и внешних коммуникаций Нацио-
нального банка РК.

Лицензия на привлечение депозитов, 
выданная Нацбанком, – главное условие, 
по которому банки и национальный опе-
ратор почты могут привлекать депозиты. 
Как рассказала спикер, подделать такую 
лицензию финансовые пирамиды не мо-
гут. Во-первых, потому что согласно тре-
бованиям законодательства привлекать 
депозиты вправе только БВУ и нацио-
нальный оператор почты на основании 
лицензии Нацбанка, при этом актуаль-
ная информация о лицензиатах всегда 
доступна на официальном интернет-ре-
сурсе Нацбанка. Во-вторых, для того что-
бы привлекать депозиты от населения, 
банку необходимо стать участником си-
стемы обязательного гарантирования 
депозитов.

Как определить пирамиду
Организаторы финансовых пирамид за-
частую в качестве финансовых инстру-
ментов предлагают вложение средств 
участников в ценные бумаги, но на деле, 
поясняет Иман Аль-Кейси, такая инве-
стиционная деятельность чаще всего не 
проводится, потому что деньги необходи-
мы для выплаты обещанного вознаграж-
дения. Участники финансовых пирамид 
получают вознаграждение за счет взносов 
прибывших участников.

Другие признаки финансовой пира-
миды: отсутствие определенного рода 
деятельности организации и устава госу-
дарственной регистрации, отсутствие ин-
формации о финансовом положении орга-
низации. Организация не предоставляет 
гарантии сохранности вложения. Обеща-
ние необоснованно высокого дохода – зна-
чительно выше того, который можно по-
лучить на рынке заимствований.

Также к признакам финансовой пи-
рамиды относятся: обещание выплаты 
бонусов за привлечение дополнительных 
участников, активная реклама в СМИ и 
интернете о деятельности организации, 
которая привлекает деньги и выплачивает 
высокие проценты. Непрозрачная струк-
тура источников дохода, бизнес-процессов 
в такой организации. В отдельных случа-
ях есть еще обязательный вступительный 
взнос.

Если вы встречаете рекламу, в которой 
прослеживаются хотя бы несколько из 
перечисленных признаков, следует заду-
маться, не пытаются ли вас вовлечь в фи-
нансовую пирамиду. 
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 ▀ Асель Хаирова, KPMG: «у нас существует понимание 
ответственности за качество аудиторских отчетов»

ольга фоминских

национальный банк всерьез занялся 
работой над ошибками в банков-
ском секторе. Помимо вопросов к 

игрокам, у регулятора возникли вопросы 
к аудиторам. Критика прозвучала на на-
шем сайте от заместителя председателя 
Национального банка Олега Смолякова. 
По его словам, «аудиторские организации 
подтверждают отчетность финансовых ор-
ганизаций. Это один из основных инстру-
ментов, обеспечивающих прозрачность 
деятельности финансовых организаций, а 
также выполнение Национальным банком 
своих контрольных и надзорных функций. 
Также на основе анализа финотчетности 
организаций Нацбанк получает объек-
тивную информацию о деятельности фи-
нансовых организаций, необходимую для 
принятия соответствующих решений. И 
от того, насколько аудиторы будут добро-
совестно выполнять свои обязанности, 
зависит точность и объективность полу-
чаемой нами информации». В основном 
вопросы связаны с подходами в раскры-
тии ряда операций на уровне аудирован-
ной финансовой отчетности финансовых 
организаций. К примеру, вопрос оценки 
займов, выданных финорганизациями. 

Для прояснения ситуации «Капитал.
kz» обратился к Асель Хаировой, управ-
ляющему партнеру KPMG в Казахстане и 
Центральной Азии – компании, входящей 
в «большую четверку». Сегодня KPMG ау-
дирует несколько банков и страховых ком-
паний. 

– асель, не так давно нацбанк сде-
лал ряд критических заявлений в от-
ношении аудиторских компаний, в 
частности, связанных с подходами в 
раскрытии ряда операций на уровне 
аудированной финансовой отчетности 
финорганизаций. также регулятор при-
звал к ужесточению ответственности 
аудиторов. почему, на ваш взгляд, этот 
вопрос стал актуальным сейчас? 

– Как мы видим, на банковском рынке 
наблюдается непростая ситуация, и фи-
нансовые институты столкнулись с рядом 
вызовов. Но опять же, на рынке финансо-
вых услуг представлены не только банки, 
но и рейтинговые агентства, страховые 
компании, депозиторы, заемщики, оцен-
щики, аудиторы, а также регулятор. Каж-
дый из них несет свою ответственность, 
поэтому стабильность и устойчивость 
действующей модели финансовой систе-
мы зависят от качественного взаимодей-
ствия всех этих игроков. Вопрос особой 
ответственности аудиторов, возможно, 
возник в силу недопонимания целей ау-
дита финансовой отчетности и так назы-
ваемого «разрыва» между ожиданиями 
от аудита пользователями отчетности, 
включая регулятора, и действительной 
зоной ответственности аудитора. Как я 
уже говорила, у каждого участника рын-
ка финансовых услуг есть своя миссия и 
зона ответственности, что не исключает 
взаимодействия между звеньями единой 
цепи.

– но вопросы возникли к данным ау-
дированной финотчетности. Действи-
тельно ли она не отображает реального 
положения дел в банках?

– Здесь я хотела бы обратить внимание 
на четыре важных аспекта. Во-первых, ау-
дитор проводит работу в отношении фи-
нансовой отчетности, а за нее несут ответ-
ственность руководители банков и лица, 
отвечающие за корпоративное управле-
ние. Во-вторых, аудиторы в рамках своей 
работы основываются на принципах раз-
умной уверенности, а не полной гарантии. 
Абсолютная гарантия отсутствия искаже-
ний в финансовой отчетности не может 
быть достигнута в связи с ограничениями, 
присущими аудиту и аудиторским про-
цедурам. В-третьих, аудиторы выражают 
свое мнение на основе принципа суще-
ственности, при этом уровень существен-
ности определяется аудитором исходя из 
профессионального суждения в соответ-
ствии с требованиями Международных 
стандартов по аудиту (МСА). В-четвертых, 
аудитор проводит аудит и выражает мне-
ние согласно требованиям этих стан-
дартов, законодательно утвержденных 
в Казахстане. В то же время регулятор 
проводит свою проверку в соответствии с 
внутренними стандартами и правилами, 
которые отличаются от МСА и могут при-
вести к другим результатам. 

Напомню, что в Казахстане аудитор-
ские отчеты и прилагаемые к ним финан-
совые отчетности размещаются на сайтах 
банков, а также в Депозитарии финан-
совой отчетности. Любой пользователь, 
включая акционеров, потенциальных ин-
весторов, регуляторов, государственные 
органы, рейтинговые агентства, покупа-
телей, поставщиков, заемщиков, вклад-
чиков, сотрудников и других контраген-
тов, может получить аудиторские отчеты 
в открытом доступе. Соответственно, у 
нас, несомненно, существует понимание 
ответственности за качество аудиторских 
отчетов, которые добавляют уверенность 
и доверие к финансовым отчетностям, вы-
пускаемым банками.

– и все же перейдем к замечаниям 
регулятора, с какими вы можете согла-
ситься, а с какими – нет?

– Я бы не стала делать заявления от име-
ни всех игроков, но в отношении того, что 
делает KPMG, смогу дать краткое резюме. 

Стоит обобщить основные замечания в 
три категории. Первая – оценка выданных 
банками займов и сомнения регулятора 
в достаточности провизий по кредитным 
портфелям, в частности, в отношении ре-
структуризированных займов и крупных 
займов, представляющих значительную 
часть ссудного портфеля и имеющих при-
знаки приближающегося дефолта заем-
щика. Вторая группа – обоснованность 
будущих денежных потоков, а также эф-
фективность предоставляемых страховых 
полисов в качестве покрытия рисков де-
фолта в целях расчета провизий по обе-
сцененным кредитам. И третья категория 
– качество отчетов по оценке залоговых 
активов, используемых как подтвержде-
ние адекватности стоимости залогового 
обеспечения.

Оценка возмещаемости кредитного 

портфеля основана на суждениях как 
со стороны руководства банков, так и со 
стороны аудиторов. В новых форматах 
аудиторских отчетов за 2016 год аудитор 
раскрывает процедуры по ключевым ау-
диторским вопросам, а в случаях аудита 
банков могут описываться процедуры, 
примененные для оценки выданных 
кредитов. Понимая, что в результате тех 
или иных профессиональных суждений 
мы приходим к определенным выводам, 
наша задача, чтобы эти суждения имели 
аргументацию, были обоснованы и раз-
умны, в особенности в отношении не-
стандартных активов. В работе же регу-
лятора, как мы понимаем, применяются 
определенные, четко регламентирован-
ные правила оценки с минимальным ко-
личеством субъективных суждений, что, 
несомненно, является установленной 
для целей регулятора практикой. Однако 
может в результате продемонстрировать 
другие, по сравнению с работой аудито-
ра, результаты. 

Чтобы пояснить свою позицию, я хоте-
ла бы акцентировать основные моменты 
нашей работы по каждой из обозначенных 
выше категорий. 

Первое. Кредиты, выданные банка-
ми, являются одним из существенных 
аспектов нашего аудита банков, и в KPMG 
существуют тщательно отработанная 
программа и внутренние инструкции по 
проведению аудита этих активов, осно-
ванные на требованиях МСА и законода-
тельства РК, включая постановления, пра-
вила и инструкции Национального банка. 

Как показывает практика, зачастую 
причинами реструктуризации займов 
могут быть рыночные основания, но если 
же реструктуризация происходит в связи 
с финансовыми затруднениями или нару-
шениями сроков или сумм выплат по кре-
диту, то мы рассматриваем эти факты в 
качестве признаков обесценения. В таких 
случаях мы проводим дополнительную 
аудиторскую работу, такую как проверка 
адекватности суждений, используемых 
банком при расчете провизий по реструк-
турированным займам, проверка опера-
ционных финансовых моделей этих за-
емщиков и залогового обеспечения таких 
займов. На основании всех полученных 
аудиторских доказательств аудитор мо-
жет прийти с предложением к руководству 
банка о начислении дополнительных про-
визий либо согласиться с позицией банка 
в случаях, когда дисконтированные де-
нежные потоки от операционной деятель-
ности заемщика и/или залоговое обеспе-
чение дают достаточное покрытие риска 
потенциальных потерь по займу. Соответ-
ственно, признаки обесценения не во всех 
случаях приводят к признанию убытка от 
обесценения. Как правило, индивидуаль-
но существенные займы попадают в наши 
выборки и проверяются отдельно. 

Второе. Основными источниками под-
тверждения возвратности займов явля-
ются операционные денежные потоки и 
«твердые» залоговые активы, которые мы 
аудируем на предмет обоснованности и 
вероятности получения возмещения при 
реализации залога. Касательно будущих 
денежных потоков от операционного биз-
неса заемщика для оценки займов хотела 
бы отметить, что применение будущих 
денежных потоков не запрещено, а, более 
того, регулируется требованиями п.5 Пра-
вил по созданию провизий, утвержденных 
Нацбанком РК. 

В крайне редких случаях, когда стра-
ховые полисы все же рассматриваются 
как варианты для дополнительных ауди-
торских доказательств, мы внимательно 
читаем условия договоров страхования 
для четкого понимания того, что является 
страховым случаем и какова степень веро-
ятности покрытия убытков при наступле-
нии случаев дефолта по займам.

Третье. Возражения или замечания 
по качеству отчетов по оценке залогово-
го имущества представляются банкам, 
но в итоге являются ответственностью и 
предметом взаимоотношений между за-
казчиком-банком и оценочной компани-
ей. Формат и содержание аудиторского 
отчета не предполагают раскрытие всех 

наших наблюдений 
и замечаний по про-
цессу аудита, но если 
таковые замечания 
имеют систематиче-
ский и существенный 
характер, влияющий 
на системы контролей 
и процессы, включая 
принятие некаче-
ственных отчетов 
по оценке, то такие 
рекомендации от-
ражаются в письме к 
руководству, нежели 
в аудиторском отчете.

Как указано выше, 
мы в ходе своего ау-
дита учитываем за-
мечания, озвученные 
регулятором в прессе. 
Касательно того, по-
чему у Нацбанка все 
же имеются такие 
вопросы по качеству 
оценки займов, то, 
по моему предполо-
жению, эти вопросы 
могут относиться к 
конкретным банкам 
и ситуациям, и, со-
ответственно, такое 
понимание и откры-
тый диалог регуля-
тора с конкретными 
аудиторами помогут 
конструктивно разре-
шить существующие 
вопросы или разно-
гласия в подходах. 
Также не исключаю, 
что подходы, приме-
няемые аудиторами и 
Национальным бан-
ком к оценке займов, 
отличаются. 

- то есть между ау-
диторами и регуля-
тором не было взаи-
модействия?

- Да, признаю, 
раньше не было достаточного взаимо-
действия аудиторов с регулятором. Но с 
начала года ситуация изменилась, сегод-
ня у нас есть конструктивный диалог с 
Нацбанком, в частности с департаментом 
банковского надзора, в ходе которого мы 
обсуждали вопросы в рамках озвученной 
в прессе критики. Такой диалог, по наше-
му мнению, однозначно важен для аудито-
ров, поскольку позволяет понять позицию 
Нацбанка, а также оценить дополнитель-
ные зоны риска, выявленные регулятором 
в ходе проверок. 

Если же рассуждать о том, насколько 
для Национального банка достаточны ау-
диторские отчеты для эффективного осу-
ществления своих надзорных функций, 
то, возможно, ожидания от использования 

только таких аудиторских отчетов завы-
шены в текущих регуляторных условиях 
по нескольким причинам. Во-первых, ре-
гулятор в ходе своих надзорных проверок 
уже получает требуемую информацию в 
оперативном режиме и у него зачастую 
есть информация для обсуждения резуль-
татов проверки с руководством банков. 
Во-вторых, аудиторское мнение предо-
ставляется в отношении финансовой от-
четности в целом и предназначено для 
широкого круга пользователей, в то время 
как регулятор может быть заинтересован 
в специфичном акценте или в какой-либо 
конкретной области деятельности финан-
совой организации, которые стандартный 
формат аудиторского отчета не предостав-
ляет. В-третьих, регуляторы в некоторых 
странах с развитой финансовой системой, 
помимо заключений аудитора по финансо-
вой отчетности, пользуются также допол-
нительными отчетами, которые наиболее 
соответствуют их целям. Например, по 
вопросам риска ликвидности, комплаенсу 
с правилами в отношении «предотвраще-
ния мошенничества и финансирования 
терроризма», некоторым аспектам вну-
треннего контроля и рыночных рисков, 
комплаенсу с правилами системы управ-
ления рисками и корпоративного управ-
ления, а также безопасности IT-систем и 
другим вопросам. 

Внимание, которое регулятор обраща-
ет на вопрос достоверности финансовых 
отчетностей финансовых организаций и 
их подтверждение аудиторскими компа-
ниями, по моему мнению, является сво-
евременной и правильной тенденцией в 
контексте современных вызовов и озву-
чиваемой Нацбанком необходимости оз-
доровления банковской системы. Однако, 
рассматривая элементы критики регуля-
тора, считаем, что ответы на них в нашем 
случае надо конкретизировать отдельно 
по ситуациям.

- В интервью олег Смоляков отметил, 
что в банковском секторе наблюдался 
вывод капитала связанным компани-
ям: «Эти транзакции следовало отра-
жать на уровне финансовой отчетности 
как движение собственного капитала, 
то есть выплату дивидендов, а не рас-
ходы по оплате работ и услуг. аудитор-
ским организациям при проведении 
аудита нужно обращать особое внима-
ние на подобные операции и формат 
их раскрытия в финансовой отчетно-
сти». уточните, пожалуйста, по данно-
му вопросу. Могут ли аудиторы выявить 
этот факт?

- Работы и услуги, такие как реклам-
ные, маркетинговые, информационные 
или консалтинговые, обычно являются 
необходимыми операционными статья-
ми для эффективного функционирования 
банков. Использование связанных ком-
паний для оказания таких услуг и работ 
возможно, и в таких случаях требуется 
раскрытие этих операций и балансовых 

остатков в финансовой отчетности. При-
знание затрат по приобретенным това-
рам, услугам или работам в отчете о при-
былях и убытках или в капитале зависит 
от конкретных обстоятельств и является 
предметом нашего акцентированного 
внимания. В определенных случаях, ког-
да операции по приобретению товаров, 
услуг и работ со связанными компаниями 
не имеют обоснования, для чего такие ус-
луги или работы были приобретены, то в 
капитале производится признание всей 
суммы транзакции. По приобретению 
и продаже финансовых инструментов в 
результате операций со связанными сто-
ронами выводы требуют рассмотрения 
условий стандарта МСБУ 39 «Финансовые 
инструменты» и могут отличаться от вы-
шеуказанной позиции в отношении опе-
раций с товарами, работами и услугами. 
Аудиторы обычно рассматривают такие 
операции со связанными сторонами в со-
ответствии с требованиями стандартов и 
проверяют полноту и правильность рас-
крытия такого рода операций в финансо-
вой отчетности банка. 

- регулятор намерен усилить ответ-
ственность аудиторских компаний. Ка-
ково ваше отношение к данному вопро-
су? 

- Ответственность аудитора заключа-
ется в получении разумной уверенности 
в том, что финансовая отчетность в целом 
не содержит существенных искажений 
вследствие недобросовестных действий 
или ошибок, и в выпуске аудиторского от-
чета, содержащего наше мнение. Аудитор-
ское мнение может быть безоговорочным 
либо содержать модификации в случае, 
если аудитор не согласен с позицией банка 
или не имеет возможности получить до-
статочные аудиторские доказательства от 
руководства банка по существенным сум-
мам либо раскрытиям.

То есть ответственность аудитора чет-
ко регламентирована Международными 
стандартами по аудиту и законодатель-
ством РК, и в ходе диалога с регулятором 
мы пришли к взаимопониманию, и Наци-
ональный банк это подтверждает, что под 
«усилением ответственности» понимает-
ся «оказание качественных аудиторских 
услуг в соответствии с законодательной, 
регуляторной и профессиональной ответ-
ственностью».

- нацбанк нацелен на коммуникации 
и взаимодействие с аудиторскими ком-
паниями. на какой контакт вы с ним 
рассчитываете?

- Как я уже отметила, у нас выстроил-
ся регулярный и конструктивный диалог 
с Национальным банком, в ходе которо-
го мы обмениваемся профессиональным 
мнениями и находимся в поиске решений 
трудных вопросов, связанных с обостре-
нием в соотношениях пруденциальных 
нормативов, финансовых результатов бан-
ков и аудиторского мнения. 

адина байкинова

Как-то раз, прогуливаясь по улицам 
теплого Ташкента, Даурен Раман-
кул заметил несколько вывесок, 

которые гласили, что где-то неподалеку 
находятся местные магазинчики обуви. 
Внизу вывески крупными буквами было 
написано: «Сделано в Узбекистане». Зайдя 
в один из них, он понял, что ему и его пар-
тнеру по бизнесу непременно нужно соз-
дать что-то подобное, но уже в Казахстане. 
Так описывает начало истории компании 
Shoes Republic сам Даурен, когда мы встре-
чаемся в только что открывшемся мага-
зине компании. В помещении пахнет на-
туральной кожей и свежим ремонтом. Мы 
усаживаемся на кожаный диван, и Даурен 
продолжает: «Мы ведь хотели открывать 
носочную фабрику. Собственно, за этим 
я и поехал в Узбекистан. Но когда увидел 
местное производство, то решил, что об-
увь – то, что нужно». О том, как построить 
бизнес на производстве казахстанской об-
уви и можно ли на этом заработать, Дау-
рен Раманкул, совладелец компании Shoes 
Republic, рассказал «Капитал.kz».

неместное производство
Все соседние страны занимаются произ-
водством обуви: Узбекистан, Кыргызстан, 
Россия, Китай. Например, в России есть 
Ralf Ringer. В Узбекистане есть местное 
производство. Может, оно не так популяр-

но за пределами страны, но оно есть. В ка-
кой стране бы ты ни был, везде есть свой 
узнаваемый обувной бренд. А в нашей 
стране с местным производством обуви 
вообще проблемы. 

В Казахстане есть обувная фабрика, 
но, насколько я знаю, сейчас завод живет 
только за счет тендеров для военной от-
расли. Заниматься государственными 
тендерами не так сложно. Ты произво-

дишь только один вид обуви и штампуешь 
его десятками тысяч пар. В этом случае 
тебе не нужно заморачиваться по поводу 
маркетинга, рекламы или потребитель-
ского спроса – просто продаешь все госу-
дарству. Рассмотрев все за и против, мы 
решили, что начнем собственное произ-
водство для розницы.

Ставка на сильный пол
Так как никто из нас не знал, как произ-
водить обувь, нам пришлось приглашать 
технолога, который учил нас и наших со-
трудников, как вести дела, начиная от 
управленческой части и заканчивая раз-
работкой моделей. Через полгода у нас уже 
были штат сотрудников, цех и более-менее 
полноценный процесс производства. Ко-
манду мы набирали из небольших швей-
ных фирм, «хантили» или просто искали 
через кадровые агентства. Так как в Казах-
стане мало кто занимается производством 
обуви, нам пришлось буквально с нуля 
переучивать сотрудников. Сейчас у нас 
работает 10 человек, хотя когда мы только 
начинали, сотрудников было всего трое. 

Изначальный упор мы сделали на муж-
скую обувь, так как нам она была понят-

ней. Можно сказать, что это был прагма-
тичный шаг. Если мужчинам предложить 
одну модель в двух цветах – черный и 
коричневый, то этого будет достаточно. 
С женской аудиторией все сложнее – им 
нужен выбор, расширенный диапазон. 
Нужно как минимум пять-шесть оттен-
ков только одной модели. Примерно через 
полгода мы сделали пробные женские мо-
дели. Сейчас мы уже думаем о том, чтобы 
производить детскую обувь, но она тре-
бует к себе еще большего внимания, чем 
женская. Там нужно учитывать ортопе-
дию, получить сертификат от государства 
и еще множество других нюансов. 

Своими силами
В бизнес мы вложили до 20 млн тенге. 
Так как мы не кредитовались, то на рен-
табельность вышли примерно через пол-
года. Кредиты – это всегда такие услов-
ные кандалы, так что мы сразу решили, 
что в бизнес вложим только свои деньги, 
чтобы потом ни от кого не зависеть. На-
личие кредита в принципе морально на-
чинает давить, так как тебе приходится 
думать не только о развитии бизнеса, но 
и о том, как быстрее рассчитаться с кре-
диторами. 

После первых месяцев работы на рынке 
к нам стали обращаться местные инвесто-
ры. Они предлагали быстро масштабиро-
вать бизнес, открыть по несколько точек 
в разных городах Казахстана, но мы от та-
ких предложений, как правило, отказыва-
лись. Дело в том, что инвесторы нацелены 
на быструю выгоду за короткий срок. Они 
не хотят ждать. Например, инвестор пред-
лагает тебе 1 млн тенге, но хочет получить 
два уже на следующий год. Чтобы этого 
добиться, нам нужно увеличивать цену на 
конечный продукт. Маржа на обувь у нас 
составляет от 20% до 30%. Чтобы сделать 
так, как хочет инвестор, пришлось бы уве-
личивать этот показатель. Нашей целью 
была именно доступность. Лучше расти 
медленно, но верно.

Собрать комплектующие
Оборудование мы купили в Китае, просто 
потому что там оно дешевле. Для нашей 
деятельности есть два вида оборудования: 
долговечное европейское и то, что немного 
дешевле. Это как покупать Mercedes-Benz 
или Daewoo Matiz. Нет смысла сразу начи-
нать с «мерседеса», попробовать можно с 

чего-то более бюджетного. Цена на обору-
дование зависит от того, какое количество 
обуви компания готова производить. В са-
мом начале мы думали, что будем делать 
200 пар обуви в месяц. Для этого мы купи-
ли несколько швейных машинок, каждая 
стоимостью в $2-3 тыс., фальцовочный 
аппарат (помогает приклеить кожу к подо-
шве) и «Фортуну» – аппарат, который утон-
чает края кожи, чтобы иголка от швейной 
машинки не сломалась. 

В Казахстане практически нет произво-
дителей комплектующих. Кожу и шнурки 
для обуви мы покупаем в Турции, подо-
шву заказываем из Европы. То же самое и 
с клеем. Сами мы не можем ничего произ-
водить, так как у нас на это попросту нет 
средств. Да и покупать будет некому. На-
пример, для того чтобы построить в Казах-
стане кожзавод, нужны большие вложе-
ния, которые еще и окупаться будут долго. 
А кто будет покупать конечный товар? С 
производством подошвы та же история. В 
Казахстане нет местных производителей. 
Мы сами изготавливаем до 1 тыс. пар в 
месяц, так что открывать завод только для 
подошв было бы нерентабельно. 

Старомодные модели 
Сначала мы открыли небольшой магазин-
чик при нашем цехе. Сейчас у нас уже есть 
несколько точек в крупных городах Ка-
захстана. Конечно, у нас есть конкуренты. 
Но это небольшие цеха, которые взяли за 
основу старомодные модели чуть ли не со-
ветских времен. То есть не совсем понят-
но, как это продавать и кто будет носить. 
Наверное, конкурентами можно считать 
тех, кто импортирует обувь из-за грани-
цы. Или взять хотя бы то, что продается 
на барахолке. Там ведь тоже можно найти 
товар из натуральной кожи, но проблема 
в том, что на деле это не совсем так. Есть 
так называемая прессованная кожа, кото-
рую делают так: по всем заводам и фабри-
кам собирают остатки кожи и маленькие 
кусочки, размельчают их почти в крошку 
и заливают клеем. Из всего этого делают 
рулон, который снова пускают в производ-
ство. В итоге получается, что вроде бы об-
увь сделана из натуральной кожи, но вроде 
бы и нет. Если у людей стоит выбор поку-
пать что-то местного производства или 
привозное, то они, как правило, поддер-
живают местных. Например, импортная 
обувь из натуральной кожи стоит 25-30 
тыс. тенге, а у нас это 15 тыс. тенге. Из-
за небольшой наценки у нас практически 
нет непроданного товара. Если смотреть 
в процентах, то более 75-80% произведен-
ной нами обуви продается почти сразу. 

 ▀ обувная республика
Как построить бизнес на производстве обуви
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В СеВерноЙ Корее 
ВыпуСтили СВоЙ 
iPAd

Северокорейская компания Ryonghung 
представила новый планшет, главной из-
юминкой которого является название – 
устройство со скромными характеристиками 
назвали iPad. Судя по описанию, планшет, 
диагональ экрана которого не уточняется, 
оснащен неназванным четырехъядерным 
процессором с тактовой частотой 1,2 ГГц, 1 ГБ 
оперативной и 8 ГБ основной памяти. Также 
северокорейский iPad получил разъем HDMI, 
а в комплект его поставки входит клавиатура. 
В компании не уточняют, какую OC исполь-
зует новый планшет, но утверждают, что он 
обладает широким функционалом и на нем 
установлено более 40 приложений. Отметим, 
что подобные характеристики не позволяют 
устройству из КНДР конкурировать с каким-
либо из современных планшетов Apple. На-
помним, что в 2015 году в КНДР появилась на-
циональная операционная система RedStar OS 
3.0, дизайн которой был скопирован с Apple OS 
X, в то время как предыдущие версии этой OC 
были созданы по образу Windows XP. (hitech.
newsru.com)

MeRcedes буДет 
ВыпуСКать 
Малолитражные 
ЭлеКтроМобили

Представители Mercedes-Benz заключи-
ли договор на производство малолитражных 
электрокаров на самой крупной фабрике ком-
пании по производству компактных автомо-
билей. Ежегодно завод в Раштатте, на котором 
трудится 6500 человек, выпускает 300 тыс. 
машин. Часть производственных площадей 
переоборудуют для выпуска электромоби-
лей, сообщил Маркус Шефер, член правления 
подразделения Mercedes-Benz Cars. По словам 
Шефера, компания уже начала использовать 
технологии Индустрии 4.0 для усовершен-
ствования технологии производства легко-
вого транспорта. Так, в ноябре Mercedes-Benz 
представила новую серию электромобилей EQ 
и заявила, что к 2025 году выпустит под этим 
суббрендом более 10 электромобилей, в том 
числе как минимум по два седана и кроссовера 
к 2020 году. Одну из новинок под брендом EQ 
компания представит уже в сентябре этого 
года на Франкфуртском автосалоне. Электри-
ческий хэтчбек EQ A с увеличенным запасом 
хода будет стоить около $45 тыс. Производство 
новой модели запланировано на 2020 год. 
В арсенале Mercedes уже есть электрический 
хэтчбек B-класса, однако при его разработке 
использовалась старая платформа, а не новая 
электрическая. В следующем году компания 
также выпустит внедорожник премиум-клас-
са EQ C. Немецкая компания постепенно под-
хватывает тренды, заданные американской 
компанией Tesla. Кроме выпуска электромо-
билей, Mercedes-Benz разрабатывает домаш-
ние системы хранения электроэнергии и про-
дает их в комплекте с солнечными панелями. 
(hightech.fm)

В СШа преДСтаВили 
СаМыЙ больШоЙ 
В Мире СаМолет

Американская компания Stratolaunch 
Systems провела выкатку самолета с самым 
длинным в мире крылом. Прототип аппарата, 
получивший название Stratolaunch, в ближай-
шее время приступит к испытаниям топлив-
ной системы и проверкам бортового оборудо-
вания. Когда именно планируется приступить 
к рулежным испытаниям самолета и провести 
его первый полет, пока неизвестно.  Новый 
самолет Stratolaunch будет использоваться 
в качестве платформы воздушного старта. 
Летательный аппарат выполнен по двухфюзе-
ляжной схеме с крылом, размах которого со-
ставляет 117,3 метра. Длина обоих фюзеляжей 
составляет 72,5 метра. Stratolaunch оборудован 
шасси с 28 колесами. Высота перспективного 
летательного аппарата составляет 15,2 метра. 
Масса самолета составляет 226,8 тонны, а мак-
симальная взлетная масса – 589,7 тонны. Для 
взлета Stratolaunch необходима полоса длиной 
3,7 километра. Аппарат сможет выполнять по-
леты и запуск ракет-носителей в стратосфере, 
однако точная предельная высота его полета 
не уточняется. При этом Stratolaunch сможет 
нести полезную нагрузку массой 249,5 тонны. 
Согласно действующим планам американ-
ской компании, первый демонстрационный 
полет Stratolaunch с запуском ракеты-носите-
ля состоится в 2019 году. (N+1)

MicROsOFt  
обноВила sKyPe

Компания Microsoft представила ради-
кально обновленную версию мессенджера 
Skype, которая получила новый интерфейс и 
ряд функций, доступных в других популярных 
мессенджерах. Описание новой версии Skype 
было опубликовано в блоге разработчиков 
приложения. Одним из наиболее заметных 
нововведений приложения помимо интерфей-
са, позволяющего настраивать дизайн, стало 
появление раздела Highlights, который пред-
ставляет собой аналог «Историй» в Instagram и 
позволяет публиковать фотографии и видео со 
стикерами и рисунками, которые друзья поль-
зователя смогут просматривать и оценивать в 
отдельной ленте. При этом публикации будут 
храниться не 24 часа, как в других приложе-
ниях, а неделю. Также в приложении появился 
раздел Capture, предназначенный для съемки 
и редактирования снимков и видеороликов. 
Что же касается раздела с чатами, то теперь он 
позволяет не только обмениваться сообщения-
ми и совершать звонки, но и искать контакты 
или нужную информацию в интернете, а так-
же использовать боты для поиска рецептов или 
покупки билетов на концерт. В настоящее вре-
мя обновленный Skype доступен для Android-
устройств, а в течение ближайших недель по-
явится и iOS-версия приложения. Десктопные 
версии для Windows и macOS будут выпущены 
через несколько месяцев. (hitech.newsru.com) 

Виктория Говоркова

о начале масштабной программы трансформа-
ции «орлеу» в «Казахтелекоме» было объявле-
но весной 2014 года. Это большой проект, под-

разумевающий перестройку многих внутренних 
процессов, оптимизацию корпоративной структу-
ры и, самое главное, изменение мышления сотруд-
ников. за три года было реализовано немало меро-
приятий, направленных на улучшения, внедрен ряд 
изменений, которые уже принесли финансовый и 
качественный эффект. подробнее рассказать о том, 
что уже сделано и какие шаги еще предстоит осуще-
ствить, «Капитал.kz» попросил Сергея назаренко, 
управляющего директора по программе модерниза-
ции ао «Казахтелеком».

– Сергей александрович, могли бы вы подвести 
итоги третьего года трансформации? Какими ре-
зультатами уже можете гордиться?

– Действительно, все началось в мае 2014 года после 
принятия Долгосрочной стратегии развития АО «Ка-
захтелеком», которая нацелена на увеличение акцио-
нерной стоимости компании более чем в 2 раза. Ее клю-
чевым элементом является реализация масштабной и 
комплексной программы трансформации «Орлеу», в 
рамках которой мы, во-первых, нацелены на укрепление 
позиций в потребительском сегменте за счет продвиже-
ния пакетных предложений телекоммуникационных и 
прочих услуг домохозяйствам. Во-вторых, планируем 
развитие мобильного бизнеса и конвергентных услуг. 
В-третьих, нацелены на сохранение лидерства в кор-
поративном сегменте за счет расширения продуктовой 
линейки, перехода к сегментоориентированному под-
ходу организации продаж и обслуживания, дальней-
шего развития операторского бизнеса. В-четвертых, мы 
планомерно повышаем эффективность бизнеса нашей 
компании через совершенствование процессов и корпо-
ративной культуры. Одним из результатов полного вне-
дрения Программы трансформации будет повышение 
производительности труда.

Нам удалось значительно повысить эффективность 
бизнеса за счет централизации отдельных функций, 
например, путем создания общих центров обслужи-
вания (ОЦО) по кадровому делопроизводству, расчету 
и начислению заработной платы. Также был создан 
Единый центр управления сетями телекоммуникаций 
(ЕЦУС). ОЦО взяли на себя весь функционал по вы-
полнению транзакционных функций, соответствен-
но, в сфере кадров и начисления заработной платы 
как в центральном офисе компании, так и в 20 фили-
алах. Были оптимизированы процессы и исключено 
дублирование задач. До создания ЕЦУС мониторинг 
сети выполняли разные подразделения региональных 
филиалов АО «Казахтелеком». Специалисты на местах 
контролировали инфраструктуру лишь внутри своего 
региона. В случае возникновения глобальных сбоев не-

обходимо было скоординировать работу нескольких 
подразделений, что негативно сказывалось на эффек-
тивности и времени разрешения инцидентов и аварий. 
Теперь они собраны в одно подразделение, которое 
полностью управляет сетью и координирует действия 
полевых инженеров и оперативных дежурных на ме-
стах. Благодаря новой схеме работы проблемы и сбои 
на сети устраняются гораздо быстрее. 

В целом есть, если можно так выразиться, и неося-
заемые вещи. Если говорить о «Казахтелекоме» в 2013 
году, это была организация, напоминающая тяжелую 
бюрократическую махину, в которой было не принято 
обсуждать проблемы. Сейчас «Казахтелеком» все боль-
ше и больше коммерчески ориентированная организа-
ция, которая во главе угла ставит интересы клиента, 
понимая, что конкуренция на рынке возрастает и надо 
реагировать на меняющиеся потребности. Мы откры-
то обсуждаем имеющиеся недостатки организации и 
предоставляемых услуг, определяем необходимые из-
менения. Меняется парадигма, люди понимают, что 
можно работать по-другому, и мы вместе перестраива-
ем организацию. 

Людям свойственно бояться и избегать изменений. 
Но мы проводим большую работу с персоналом, раз-
говариваем и объясняем, зачем мы это делаем. Сейчас 
многие наши сотрудники начали мыслить по-другому, 
думают о том, как сделать компанию более эффектив-
ной, многие сами приходят в офис трансформации с 
собственными инициативами, это очень радует.

Из материального – основной показатель, которым 
мы гордимся, – это финансовый эффект. Мы отслежи-
ваем влияние каждого проекта программы трансфор-
мации. За три года реализации программа «Орлеу» 
принесла эффект на свободный денежный поток ком-
пании в размере более 41 млрд тенге.

Я перечислил лишь самые последние достижения 
программы «Орлеу», на самом деле результатов, конечно 
же, гораздо больше. Самое главное, ее результаты ощу-
тимы как в сухих таблицах финансовых показателей, 
так и в плане работы и взаимодействия с клиентами.

– Какие новые услуги и сервисы были запущены 
за это время?

– В 2016 году мы пересмотрели и обновили стратегию 
развития АО «Казахтелеком» до 2025 года. В документе 
были изменены параметры отдельных проектов, а так-
же введен еще один блок инициатив, предусматриваю-
щий развитие услуг в сфере инфокоммуникационных 
технологий. В частности, мы намерены оказывать кли-
ентам услуги в сфере финансов, электронной коммер-
ции, коммерциализации массивов данных (BigData), 
электронного образования. 

Большой финансовый эффект в рамках трансформа-
ции мы получили именно от пакетирования, когда соз-
дали пакеты: интернет, телефон, телевидение – и все 
это вместе дешевле, чем по отдельности.

Мы разработали и успешно запустили конвергент-
ные сервисы совместно с мобильным оператором «Ал-
тел». Мы предложили рынку конвергентные услуги 
«Универсальный номер», единые пакеты домашнего и 
мобильного интернета, iDNet Wireless, пакеты услуг для 
бизнеса. Значимой вехой стал запуск услуг Оператора 
фискальных данных – это один из крупнейших проек-
тов «Казахтелекома», имеющий государственную важ-
ность, поскольку услуга заключается в том, что наша 
компания обрабатывает и хранит информацию о де-
нежных расчетах в тысячах торговых точках. В коммер-
ческую эксплуатацию запущена услуга «Безопасный 
интернет» для корпоративных клиентов, обеспечива-
ющая тройную защиту корпоративных систем от виру-
сов, а также позволяющая ограничить возможность по-
сещения определенных веб-ресурсов пользователями. 

– «Казахтелеком» традиционно был силен в фик-
сированном бизнесе. удалось ли в процессе транс-
формации преобразовать компанию в мультисер-
висного оператора?

– Определенно, нам это удалось. Мы – крупнейший 
оператор в Казахстане, который работает в четырех сег-
ментах рынка телекоммуникаций, а именно в мобиль-
ной связи, широкополосном доступе к интернету, фик-
сированной голосовой связи и платном телевидении. 
Кроме того, мы предлагаем также IT-услуги, такие как 
облачное хранение данных, хостинг, аренда программ-
ного обеспечения, аренда оборудования, видеоконфе-
ренции и т.д. 

Актуальность фиксированной связи падает, все 
меньше людей пользуются городским телефоном, у 
каждого в кармане по смартфону. Проанализировав те 
факторы, которые задержат абонентов в нашей сети, 
мы поняли: чем больше услуг мы предложим клиенту, 
тем комфортнее ему с нами будет, и ему сложнее будет 
найти нам замену.

– Все больше и больше абонентов предпочита-
ют мобильную голосовую связь и доступ к интер-
нету. Считаете ли вы, что достигли оптимального 
баланса между фиксированной и мобильной свя-
зью?

– У «Казахтелекома» есть как мобильное направ-
ление, так и фиксированное. На основе совмещения 
разных технологий мы уже разработали и предло-
жили рынку ряд конвергентных услуг, пользователи 
которых получают все преимущества и мобильной, 
и фиксированной связи. К примеру, услуга «Универ-
сальный номер». По сути, это «домашний телефон» 
с соответствующими тарифами, который всегда с 
вами, как любой мобильный телефон. И мы полно-
стью отдаем себе отчет в том, что у конвергентных ус-
луг потенциал еще не исчерпан, поэтому активно ра-
ботаем над тем, чтобы извлекать выгоды от наличия 
у нас двух направлений. Что касается оптимального 
баланса между фиксированной и мобильной связью, 
то я сомневаюсь, что он есть – и проводные техноло-
гии, и сотовые еще будут долгое время развиваться 
параллельно, в чем-то конкурируя, а в чем-то допол-
няя друг друга. 

– Как в результате трансформации изменилась 
модель регионального управления?

– Модель регионального управления меняется с 
целью повышения эффективности процессов и про-
изводительности труда. Мы не первые, кто задался 
вопросом повышения эффективности региональной 
структуры, поэтому у нас была возможность изучить 
опыт коллег из других стран со схожими условиями. 
Например, мы глубоко и серьезно изучили опыт «Ро-
стелекома», американской Verizon, российской МТС и 
нашли, что в их подходах, во-первых, много общего, 
а, во-вторых, много подходящего и нам, что неудиви-
тельно, ведь задача у всех одна. Так же, как и они, мы 
упразднили районные производственные узлы теле-
коммуникаций как лишнее звено, теперь работники 
в районах напрямую работают с областными дирек-
циями (ОДТ). В итоге оптимизируются уровни управ-
ления, улучшается соотношение производственно-
го и административного персонала, увеличивается 
скорость принятия решений, сокращаются бюрокра-
тические барьеры. В итоге улучшаются показатели 
деятельности. Кроме того, мы объединили четыре 
филиала в два – «Алматытелеком» и Алматинскую 
ОДТ, а также «Астанателеком» и Акмолинскую ОДТ. 
Результат показывает, что это было верное решение, 
синергия объединенных филиалов дает улучшение 
показателей. 

– Считаете ли вы, что благодаря проведенной ра-
боте изменился и имидж «Казахтелекома»?

– Да, считаю, что мы уже далеко ушли от прежнего 
образа тяжелой бюрократической машины, ассоции-
рованной с государственным учреждением, к иннова-
ционной, прогрессивной компании, предоставляющей 
услуги, которые можно отнести к новейшим дости-
жениям телекоммуникационной отрасли. Если обра-
титься к мировому опыту, то можно обнаружить, что 
практически во всех странах крупнейшие операторы 
проходили один и тот же путь от телефонной компании 
к мультисервисному, диверсифицированному опера-
тору, который предоставляет услуги связи, доступа к 
интернету с использованием разных технологий, циф-
рового телевидения и развлекательного контента. Если 
сравнивать, то можно увидеть, что у «Казахтелекома» и 
германского DeutscheTelekom сопоставимый портфель 
услуг. На нашем же внутреннем рынке можно с уве-
ренностью сказать, что «Казахтелекому» нет равных 
– инвестиции в новейшие технологии, современное 
оборудование, расширение инфраструктуры дают свои 
плоды в виде уникальных торговых предложений для 
клиентов. Нашим бесспорным преимуществом являет-
ся оптическая сеть, которой нет у наших конкурентов. 
Тот же iD NET – по скорости и качеству непревзойден-
ный продукт на нашем рынке.

– по вашему мнению, что еще необходимо улуч-
шить в компании в ближайшей и среднесрочной 
перспективах?

– Для продолжения предыдущей мысли хотелось 
бы отметить, что нам предстоит стать гибче и креатив-
нее, действовать еще быстрее, думать на два-три шага 
вперед. Если говорить конкретнее, то в ближайшей 
перспективе мы сфокусированы на проектах по цен-
трализации административных и поддерживающих 
функций, продолжении оптимизации уровней управ-
ления, дальнейшей оптимизации процесса закупок, 
управленческой отчетности, перераспределению ка-
налов продаж и сервиса в пользу цифровых, оптими-
зации взаимодействия с клиентами, управления сетя-
ми телекоммуникаций. Мы понимаем, что, преследуя 
цель повышения эффективности, не стоит забывать 
о развитии. Телекоммуникационная отрасль во всем 
мире переживает непростые времена, и самым ценным 
активом телеком-оператора являются отношения с 
клиентом. Поэтому в среднесрочной перспективе нам 
нужно выйти на рынок FinTech, то есть финансовых 
технологий, электронной коммерции, начать работать 
в новых бизнесах, продолжить работу по оптимизации 
корпоративной структуры, провести интеграцию с мо-
бильным бизнесом и многое, многое другое.

– программа трансформации расписана до 2019 
года, то есть это конечный процесс. и что будет 
дальше, после того как вы достигнете ожидаемых 
результатов?

– Когда я обсуждал опыт трансформации ведущего 
телекоммуникационного оператора Франции Orange, 
я задал его руководству примерно такой же вопрос. На 
что мне ответили: «Мы не закончили, потому что ры-
нок постоянно меняется, постоянно нужно изучать но-
вые технологии и разрабатывать новые подходы».

Сейчас «Казахтелеком» совершает квантовый ска-
чок длиной в 5 лет, когда нужно перейти из одного 
состояния в другое. Кто-то может подумать, что 5 лет 
– это очень долго, но наша компания очень большая, 
и изменить курс такого большого «корабля» даже на 
один градус стоит огромных усилий всей команды. По-
сле этого мы не перестанем меняться, просто настанет 
время, когда мы перейдем от режима трансформации к 
непрерывным улучшениям. 

 ▀ Сергей Назаренко: 
«Сейчас «Казахтелеком» 
совершает квантовый 
скачок длиной в три года»

– you’ve been managing Kcell – the largest 
Kazakhstani mobile operator since 2015. does 
your wide international experience help you in 
our country?

– The telco industry is very similar across the 
Globe. It doesn't matter where you’re working – in 
the UK, in Estonia, in Kazakhstan or in any other 
country. But you always need to apply the different 
approach, and there is some local specifics. I mean, 
today Kazakhstan has one of the most competitive 
telco markets in the world. And that is completely 
different type of challenge – the way you lead the 
organization in such a market.

– What kind of tasks did you set for yourself, 
when you became a ceO of Kcell.What was your 
focus?

– When I came here, the company was mainly 
focused on prepaid segment with “Activ” brand. 
When you're taking a leadership position in the 
company, you should understand that it is not for 
long period of time. And just at that time you start 
new directions of development.

The first one was the evolution of our retail 
model. Today in Almaty and in a number of other 
cities in Kazakhstan we have created a slightly 
different way of serving customers, than people 
used to have from other operators. As the second 
step we’ve put a very strong focus on B2B. When 
I came here, the B2B share in KCell was just a few 
per cent. The business solutions, which we offer 
today to our corporate customers, didn’t exist even 
2 years ago. The third was the aim to improve the 
network quality and infrastructure.

– comparing Kcell with it’s competitors, 
the company now is driven by the quality 
approach, rather than price, isn’t it?

– That’s true, and this is also the reason why we 
need to put extra efforts in to  the quality. After 2 
years I can say that we have achieved quite a lot. 
And there is still a lot to achieve in that respect. 
If you are focused on quality, your customers keep 
demanding far more quality, than they would 
expect from any other operators. So our aim is 
the conscious improvement of our services and 
infrastructure.

– How can you evaluate a level of 
Kazakhstani mobile market development, and 
Kcell in particular?

– As I already said, this is one of the most 
competitive markets in the world. The good part 
of it is that the operators are forced to find new 
solutions on how to create better efficiency, how 
to innovate services and also how to maintain 
high quality services at the time, when the prices 

are going down. In my opinion, these factors 
create a very interesting market environment 
for the customers in short term. However, it also 
pushes the operators to find possible synergy for 
the future. You know about our cooperation with 
Beeline.

– What are your expectations regarding key 
trends on telco market in the coming year?

– The one is inevitable, and it is digitalization. 
The way you use your smartphone is digitalization. 
Basically there are number of areas, which 
are already digitalized – maps, for instance, 
or chatting with your friends. And you do it 
naturally. These trends are actually expanding 
the borders of cities, of your relations with the 
government or with various companies. You see 
the trend, when everything blurs on bundles, 
and you don’t even recognize that using the same 
way of communication at the same time robots 
reply you via artificial intelligence when you call 
some companies or Government. And when you 
dial KCell call center, you hear a voice of robotic 
answer, which behaves like a human being.

– What about the customers’ loyalty 
programs?

– In my opinion - they don't work. What 
customers basically want - is the network working 
completely seamlessly. We integrate ourselves 
more with technology, and we expect it to work 
well. 10 years ago, if the phone didn’t work, it was 
not a big deal. Now, when your network is poor 
or down, you almost stop functioning, because 
we integrated phones into our lives, which are so 
around the technology. People don't know how to 
ask their way on the street anymore - they rely on 
GPS. That’s how dependent we are, and there is no 
chance, that we could miss it.

– Messengers are pushing out the voice 
services. How does Kcell react to that?

– I believe, that in this fluid world we play a 
role of the integrator. We only need to develop 
the areas, which are not evolved so well. I’ve got 
Skype for business video-conferences, Telegram, 
Facebook messenger, iMessage and FaceTime for 
my family, Viber, SMS– the traditional one. I don't 
use WhatsApp, because I would not be able to work 
– everyone is using it. If some of operators think 
they would invent something new, which would 
use 80% of people, they are fooling themselves. 
I believe in the organic way of communication. 
Some of the things go forward, some of the things 
die. The most of people are not aware if the MSM 
messenger still exists, but it used to work for years. 
And actually a lot of people still use it to call each 
other. That’s amazing!

– do operators’ revenues still strongly 
depend on voice?

– Yes, it is still a big share of our revenue, but 
if you would see the tendencies, the voice is going 
down, the data is going up. The voice is not the 
place, where operators actually make money. 
It is more about the question, how much of your 
monthly fee is located on the voice, and how much 
is on the data. From the customer’s point of view it 
is all included.

– Last year mobile users got an opportunity 
to change an operator without changing the 
number. What about your subscriber base, did 
you see any changes?

– I can’t guide you on the future. But when the 
mobile number portability was introduced, we 
saw that in Kazakhstan it was very much for B2B 
– the corporate customers’ game. Here most of the 
people use mobile number less than a year, so you 
don’t need to put efforts to bring the number from 
one network to another. We are speaking about 30 
million market of all active SIM-cards, not more 
then 100 000 people changed the number through 
MNP. They are not the market makers.

– What kind of important projects Kcell is 
currently focusing on?

– Today we are concentrating our efforts in 
providing 4G together with Beeline to provide the 
best possible capacity for all the customers need 
– listening to music, watching videos or be sure 
that you reach your destination via GPS. We are 
focused on coverage. The second big project is the 
billing SWAP. The billing system is a very complex 
system of 35 subsystems; it is complicated, and 
it’s not like a PC on your table. Unfortunately, 
every single operator in the world needs to go 
through this once every ten years. We are at this 
moment now. Obviously, it has challenges of 
implementation. And, thirdly, what we are of 
course doing, is building the coverage in the areas, 
which are still not covered. Partially, it is a social 
project, because, whenever you go out in the big 
cities, the business cases are almost nonexistent. 
Whenever you need to go to your relatives, its 
better the network should work also there. KCell 
now has the largest network in Kazakhstan, and 
we are keeping this way – there are hundreds of 
new locations of the coverage.

– What kind of inputs can be brought by 
Kcell to e-commerce market?

– Local e-commerce market is still at an early 
stage. For my personal life I have bought most 
of the suits and electronic devices online, also 
in Kazakhstan. It is very convenient – there are 

no taxes for buying abroad. We now are active in 
developing the online channels. At the moment 
they are not yet at the level we want them to be, 
but in the future customers will score themselves 
online – that will be a dream way of the services 
delivering. We are about to start our own service 
of mobile money. If you don’t have a quick 
payment system, internet shops and the credit 
system, supporting your commerce, you can’t 
actually develop further. Kaspi Bank is one of 
the best of our customers, but I also see a lot of 
advancement, when it comes to thinking about 
this.

– is there such a thing as the company’s 
social responsibility in your country?

– Yes, in a number of areas. But I do not believe 
in the programs of social responsibilities, as they 
used to be a few years ago. Naturally we do some 
charity projects. But I want to emphasize - all of 
our operations are fully transparent, and the 
way we, for instance, buy services or operate our 
company is the way of the highest international 
standards. Within the recent couple of years I have 
come across the people, who don’t understand why 
I am not making deals around this table, why we 
need to follow the processes. I think this level of 
transparency is much a higher social responsibility, 
than just supporting the ones who need it. We do it 
as well, but our compliance is very important.

Bliz-questions:

Favourite dish: I love grill very 
much. I have my own grill at 

home, so it is a Kazakh beef, grilled in 
saksaul. I`ve tried Kazakh wine. Even 
though it is very expensive, it is good.

Favorite place in Kazakhstan:  
I have actually been in 17 cities in 

Kazakhstan. Here I need to be very 
fair – it is Almaty. It is a place where 
I feel like home. I have a very nice 
house in the mountains, I jog and ski 
there. I really enjoy staying there.

the most surprising Kazakh 
traditions: One thing that I like 

here is that when you are a foreigner, 
you are very welcome in this country. 
I feel like… How do you call it in 
English? Я – алматинец. 

KIMEP unIvErsIty & КАПИТАЛ.kz  //  EnglIsh-languagE InforMatIon and EducatIon ProjEct

Before coming to Almaty 
Arti Ots held the CEO 

position at «Elion» operator 
in Estonia. Nurtleu 

Zhakeshov, the graduate 
student of KIMEP University 

is talking with the CEO of 
Kcel about the local telco 

market features, comparing 
it with Global trends and 

future outlooks

Bang College  
of Business  

Arti Ots about telco market  
trends and Kazakhstan

lEt's talK

THE MOST SURPRISING 
KAZAKH TRADITIONS
WHENEVER YOU ARE A FOREIGNER, YOU ARE 
VERY WELCOME. I FEEL LIKE… HOW DO YOU 
CALL IT IN ENGLISH? Я – АЛМАТИНЕЦ

FAVOURITE DISH: 
 A KAZAKH BEEF, GRILLED IN SAKSAUL, AND
 KAZAKH WINE

WHAT IS YOUR 
MARITAL STATUS? 
I’M MARRIED, WE HAVE 2 CHILDREN

EDUCATION 
MBA FROM HENLEY BUSINESS SCHOOL

FAVORITE PLACE IN KZ
I NEED TO BE FAIR – IT IS ALMATY.  
I HAVE BEEN IN 17 KAZAKH CITIES, BUT 
HERE IS A PLACE WHERE I FEEL LIKE HOME

ALMATY
WHAT SPORT YOU DO? 
I LOVE JOGGING AND SKIING
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новоСти неДеЛи

мировЫе

В роССии пояВитСя 
СВоя КриптоВалюта

Зампредседателя Банка России Ольга 
Скоробогатова сообщила о том, что в России 
появится собственная виртуальная валю-
та. ЦБ уже начал работу над ее созданием. 
«До виртуальной национальной валюты 
мы точно дойдем. Над этим мы уже начали ра-
ботать. На самом деле все регуляторы пришли 
к мысли, что, безусловно, национальную вир-
туальную валюту делать надо. Это будущее. 
Вопрос конкретного времени», – сообщила 
она в ходе Петербургского международного 
экономического форума. На прошлой неделе 
Скоробогатова рассказала о том, что Центро-
банк России в течение месяца подготовит 
вариант нормативных документов по крип-
товалютам, в том числе биткоинам, согласно 
которым они будут считаться «цифровым 
товаром» и облагаться налогами.  Предпола-
гается, что эмиссия российской виртуальной 
валюты будет строго контролироваться, ее об-
мен на рубли и другие валюты будет возможен 
только на специальных электронных площад-
ках, а личность покупателя криптовалюты 
обязательно должна быть идентифицирована. 
Использование криптовалют в России сначала 
хотели полностью запретить. Потом Минфин 
РФ предложил приравнять их к иностранной 
валюте. («Хайтек»)

СозДатель sNAPcHAt 
отКрыл проДажи 
ВиДеоочКоВ  
В еВропе

Компания Snap, разработчик «эфемерно-
го» мессенджера Snapchat, впервые запусти-
ла продажи Spectacles – солнечных очков со 
встроенной камерой — за пределами США. 
Начиная с этой недели гаджет могут купить 
жители большинства европейских стран (Ав-
стрии, Бельгии, Дании, Германии, Испании, 
Финляндии, Франции, Ирландии, Италии, 
Голландии, Норвегии, Швейцарии, Швеции 
и Великобритании). Новинка доступна для 
заказа на официальном сайте Snap по цене 
149,99 евро. Также ее можно приобрести через 
специализированные вендинговые аппара-
ты. В США продажи Spectacles стартовали в 
феврале. Там они продаются за 130 долларов. 
В комплект поставки входят сами очки, а так-
же кабель и зарядный чехол. Spectacles были 
представлены в сентябре прошлого года. Очки 
смогут делать фотографии и короткие 10-се-
кундные видеофрагменты, которыми можно 
сразу поделиться в Snapchat. Продлевать за-
пись ролика можно несколько раз, но общая 
его длина ограничена 30 секундами. Поле 
обзора широкоугольной линзы – 115 граду-
сов, что приближено к углу зрения человече-
ского глаза. На Android-устройства отснятый 
контент можно передавать по Wi-Fi, на iPhone 
– через Bluetooth. Для съемки смартфон не ну-
жен: Spectacles будут хранить фото и видео в 
собственной памяти, пока их не передадут на 
другое устройство. (hitech.vesti.ru)

В Китае 
преДСтаВили 
перВыЙ 
безрельСоВыЙ 
ЭлеКтропоезД

Исследовательский институт железно-
дорожной компании CRRC запустил первый 
безрельсовый электропоезд в китайской про-
винции Хунань. Скоростной поезд с автоном-
ными рельсами (ART) представляет собой 
нечто среднее между поездом и автобусом. 
Транспортное средство оборудовано резино-
выми шинами, поэтому ART может двигаться 
по любой дороге общего пользования. Однако 
в отличие от обычного автобуса китайский 
транспорт оборудован датчиками, которые 
определяют особенности трассы и корректи-
руют маршрут. В интервью China Daily разра-
ботчики сравнивают систему с виртуальными 
рельсами, по которым движется устройство. 
Поезд состоит из трех вагонов общей длиной 
30 метров, которые вмещают 300 пассажи-
ров. Транспорт использует электротягу и мо-
жет на одной подзарядке проехать 40 км при 
максимальной скорости 70 км/ч. Исследова-
тели из CRRC отмечают, что по вместимости 
и маневренности ART превосходит обычный 
автобус, поэтому систему планируют исполь-
зовать для повышения эффективности обще-
ственного транспорта в больших городах. 
(hightech.fm)

APPLe поКазала 
СВои ноВинКи

В рамках конференции WWDC 2017 кор-
порация Apple представила новые устройства. 
Компания представила новый iPad Pro с диа-
гональю экрана 10,5 дюйма с уменьшенными 
боковыми рамками. Планшет получил ше-
стиядерный процессор A10X. Также он имеет 
12-мегапиксельную камеру с оптической ста-
билизацией. Цены варьируются от 649 долла-
ров до 949 долларов. Продажи планшета нач-
нутся на следующей неделе, но уже доступен 
предзаказ. Моноблоки iMac получили незна-
чительные улучшения: процессоры Intel Core 
седьмого поколения, новая графика, поддерж-
ка до 64 гигабайт оперативной памяти. Самый 
простой iMac с новым «железом» будет стоить 
от 1100 долларов, с 4К-дисплеем — от 1500 дол-
ларов и 27-дюймовый моноблок с 5К-экраном 
– от 1800 долларов. Их продажи начались в 
день презентации. Также был представлен 
новый моноблок iMac Pro. Он оснащается 8-, 
10- и 18-ядерными процессорами Intel Xeon, 
а также дискретной графикой Radeon Vega. 
Его мощность в самой дорогой модификации 
составит 22 терафлопса. Также имеется под-
держка до 128 гигабайт оперативной памяти. 
Цены на компьютер начинаются от пяти ты-
сяч долларов, а продажи начнутся в декабре. 
Ранее Apple презентовала iOS 11. Система по-
лучила новый дизайн магазина приложений и 
«Центра уведомлений». Также в ней появился 
режим «Не беспокоить за рулем», который ак-
тивируется автоматически. (lenta.ru) 

александр Галиев

история знает множество приме-
ров, когда незначительные экспе-
рименты порождали величайшие 

открытия. Так было с пенициллином, 
который открыл в 1928 году Александр 
Флеминг, но, ослепленный другими иде-
ями, не увидел настоящий бриллиант, 
который навсегда сохранил его имя в 
истории. Так случилось и с блокчейном, 
который по своей значимости уже давно 
обогнал биткоин, то, ради чего его и соз-
дали.

Дитя анархии
Биткоин – это гимн анархии, он свобо-
ден от любой регуляции, от влияния 
алчных политиков и чиновников. Сегод-
ня в интернете найдется немало после-
дователей-апологетов, кто наделяет эту 
криптовалюту подобными эпитетами, ро-
мантизируя ее в сверхзарегулированном 
мире. Но, по аналогии с пенициллином, в 
его тени росла технология, которая оказа-
лась намного важнее всех биткоин-монет 
вместе взятых – блокчейн – технология 
распределенного хранения данных. Уже 
сейчас перспективы, которые рисуются с 
помощью нее, ошеломляют. Они вдохнов-
ляют футурологов и журналистов: блок-
чейн может помочь победить коррупцию, 
снизить влияние банков на политику и 
экономику, создать финансовый мир, где 
каждую транзакцию можно будет отсле-
дить. Впрочем, спустя несколько лет вос-
торженные возгласы несколько снизили 
градус риторики. Но на их место пришли 
прагматики, которые, как известно, слов 
на ветер не бросают. 

Как это работает
Главное магическое слово про блокчейн – 
это распределенность. Это трудно понять 
в современной парадигме мироустрой-
ства, где все имеет свой центр. Земля 
– ядро, страна – столицу, банковская си-
стема – центральный банк, государство 
– главу, есть главный прокурор, главный 
полицейский, главный военный. Весь наш 
мир – это пример чрезмерной централи-
зации. А вот блокчейн опровергает этот 
постулат – система криптовалют, тем бо-
лее такой непростой, как биткоин, может, 
оказывается, превосходно обойтись и без 
этой самой централизации. И, более того, 
она еще и выиграет от децентрализации, и 
обзаведется такими преимуществами, за 
которые-то и полюбили эту криптовалюту 
во всем мире – от мелкого наркоторговца 
до приличной японской домохозяйки.

Несмотря на сложное математическое 
обеспечение, идея блокчейна проста – 
очень утрированно – это цепь блоков, ко-
торые содержат историю владения, записи 
о всех транзакциях. При этом копия базы 
или ее части одновременно хранятся на 
множестве компьютеров и синхронизи-
руются согласно формальным правилам 
построения цепочки блоков. Транзакции 
(операции) в блокчейн проверяются так 
называемыми «майнерами», которые об-
ладают мощными вычислительными 
средствами. Удовлетворяющие критериям 
блоки отправляются в сеть, включаясь в 
распределенную базу блоков. Неудовлет-
воряющие – исключаются.

Что еще нужно знать про блокчейн, не 
очень углубляясь? Первое – программ-
ный код блокчейна является открытым, 
но увидеть можно только информацию по 

каким-то конкретным операциям, а вот 
личную информацию – нет. Второе – ут-
верждается, что технология чрезвычайно 
устойчива к взлому. За все время ее су-
ществования успешных попыток так и не 
было зафиксировано.

Мухи от котлет
Биткоин уж очень не нравится регуля-
торам, и давление на эту криптовалюту, 
хотя и несколько ослабевает, но в обо-
зримом будущем вряд ли прекратится. Не 
любят национальные банки нефиатные 
инструменты и все тут. Их понять можно, 
так как они могут не то чтобы подорвать 
устои национальных валют, даже намек 
любой криптовалюты на это – это само по 
себе крамола. А вот с блокчейном другая 
история. Здесь возникает совершенно не-
вообразимый пласт применения в самых 
разнообразных отраслях. В списке и меди-
цина, и государственное регулирование, 
недвижимость, суды, электронное прави-
тельство и т.д. Одним словом, нотариза-
ция самых разнообразных событий, кото-
рые в развитом государстве исчисляются 
миллионами каждый день. 

А вот для монетарных властей даже при 
полном приятии технологии со стороны 
центральных банков блокчейн может ока-
заться бесполезным – на практике цепоч-
ки блокчейна могут стать очень быстро 
настолько длинными, что превратят лю-
бую транзакцию, их обработку в кошмар. 
Некоторые казахстанские эксперты, игро-
ки финансового рынка согласны с этим и 
считают, что блокчейн покажет себя наи-
лучшим образом вовсе не в банковском 
секторе, а, например, в логистике, стра-
ховании. «Блокчейн нужен обществу, но, 

на мой взгляд, прежде всего в отношени-
ях G2C», – считает генеральный директор 
Первого кредитного бюро Руслан Омаров.

а между тем вокруг блокчейна 
уже формируется экосистема
Капитализация блокчейн-платформы 
Ethereum превысила невероятные $20 
млрд за какие-то 2 года. Для сравнения: 
рыночная капитализация Twitter состав-
ляет менее $14 млрд.

Пример Ethereum – платформы для соз-
дания децентрализованных онлайн-серви-
сов на базе блокчейна, работающих на осно-
ве умных контрактов и реализованной как 
единая децентрализованная виртуальная 
машина, показывает, что в мире произошел 
кардинальный перелом. Блокчейн пере-
стал быть уделом анархистов, а Ethereum 
значительно упрощает внедрение техно-
логий, что объясняет интерес к платформе 
не только со стороны новых стартапов, но и 
крупнейших разработчиков ПО, таких как 
Microsoft, IBM и Acronis. Заметный интерес 
к платформе проявляют и финансовые ком-
пании, включая Сбербанк.

и где в этой экосистеме 
Казахстан?
Есть ли шансы у Казахстана встроиться в 
эту цепь, привнести надбавленную стои-
мость? То, что происходит, носит крайне 
фрагментированный характер. Полтора 
года назад, например, автор беседовал с 
основателями стартапа – iDocs (платформы 
для документооборота), позволяющего соз-
давать документы, подписывать их с помо-
щью ЭПЦ и пересылать контрагентам. Уже 
тогда взоры основателей iDocs смотрели в 
сторону блокчейна, хотя и без особого фа-
натизма – о легализации документооборо-
та на блокчейне и речи быть не может. Чуть 
позже гендиректор Almaty Tech Garden 
Санжар Кеттебеков сообщил о том, что IBM 
намерена инвестировать $3 млн в создание 
и развитие блокчейн-лаборатории в Казах-
стане. И более того, уже осенью прошлого 
года начала изучаться возможность выпу-
ска банковских нот Национального банка 
на блокчейне без использования бумаж-
ных сертификатов. К сожалению, что про-
изошло с этими проектами, не ясно.

Заинтересовался блокчейном и Кенес 
Ракишев, объявив в конце весны этого 
года, что фондом Singulariteam, где он яв-
ляется членом совета директоров, всерьез 
обсуждается создание новой критовалю-
ты на базе этой технологии. 

Вопрос времени
Герман Греф как-то сказал, что появление 
блокчейна сопоставимо по значимости с 
появлением интернета. Не имея под ру-
кой подобных по яркости цитат, отмечу, 
что на примере платформы Ethereum, мы 
видим, что в мире начинают формиро-
ваться технологические центры для его 
развития. Взрыв технологий, базирую-
щихся на блокчейне, проникновение его 
в процессы, которые еще сегодня кажутся 
абсолютно несовместимыми, – это вопрос 
времени. Возможно, уже ближайших не-
скольких лет. 

 ▀ топ городов с самым высоким уровнем жизни
Валентина нейштет

аналитики Deutsche Bank в своем еже-
годном отчете Mapping the World’s 
Prices рассчитали стоимость това-

ров и услуг в разрезе 47 крупнейших го-
родов мира. Рейтинг основан на восьми 
подиндексах, которые раскрывают, сколь-
ко стоит жизнь в крупных мегаполисах и 
небольших европейских городах с высо-
ким уровнем жизни. За основу рейтинга 

были взяты следующие показатели: по-
купательная способность, безопасность, 
здравоохранение, стоимость жизни, от-
ношение цен на собственность к доходам 
населения, уровень загрязнения и клима-
тические условия.

«Когда мы впервые опубликовали ана-
логичный отчет пять лет назад, то США 
были одним из самых бюджетных мест 
для жизни в глобальном контексте рей-
тинга. Постепенно эта страна стала под-

ниматься вверх по ряду показателей. Тем 
не менее топ-10 самых дорогих регионов 
в нашем рейтинге в области товаров и 
услуг по-прежнему принадлежит евро-
пейским городам», – сообщают авторы 
отчета. 

По данным Deutsche Bank, столицу 
Новой Зеландии официально призна-
ли городом с самым высоким качеством 
жизни в мире, плюс у Веллингтона наи-
меньший показатель загрязненности 

воздуха. В топовую тройку городов с наи-
более благоприятным уровнем жизни 
также вошли Эдинбург и Вена. Столица 
Шотландии, возможно, не такая большая 
и сильная, как Лондон, но гораздо более 
пригодна для жизни. Город занял второе 
место в показателе здравоохранения и 
третье в показателе загрязнения. Лондон 
из-за размеров не может тягаться с не-
большой шотландской столицей. Третье 
место в этом году отошло неанглоязыч-

ной стране и столице Австрии – Вене. 
Город славится лучшим уровнем здраво-
охранения, а также стал шестым в рей-
тинге безопасности.

Нижнюю строчку рейтинга заняли та-
кие города, как Манила, Мехико, Москва 
и Стамбул. «Капитал.kz» в инфографике 
рассказывает, в каких городах дешевле 
выпить пива вечером в баре, арендовать 
авто и отужинать в дорогом итальянском 
ресторанчике. 

 ▀ тренды интернета-2017  
от инвест-гуру  
Мэри Микер

арина усманова

уже более 20 лет адепт инвестиро-
вания в технологии  из Кремние-
вой долины, анализирует тренды 

веб-сферы. В 1996 году, будучи видным 
инвест-консультантом финансового кон-
гломерата Morgan Stanley, Микер высту-
пила соавтором первого внятного труда 
по веб-аналитике. The Internet Report 
молниеносно превратился в настольную 
библию первой декады доткома. Ее позд-
нейшие отчеты по анализу рынков интер-
нет-рекламы, e-commerce и мобильного 
интернета, а также эволюции поискови-
ков поражали точностью предсказаний. 
В середине 2000-х чутье Микер достигло 
апогея. Именно Мэри увидела потенци-
ал Netscape, AOL, Yahoo!, eBay, Google и 
Microsoft. И даже нападки со стороны 
прессы за неудачные прогнозы в эпоху 
краха пузыря доткомов (экономический 
пузырь, образовавшийся в результате 
переоценки интернет-компаний – прим. 
ред.), не смогли сместить интернет-коро-
леву с трона.

Недавно инвестор представила оче-
редной внушительный труд с аналити-
кой сферы технологий на Code Conference 
в Калифорнии. Деловой еженедельник 
«Капитал.kz» выбрал 10 тенденций, ко-
торые отражают важнейшие изменения 
глобального интернет-пространства.

1.  рост продаж смартфонов 
замедляется

Кажется, мир переживает первый этап 
насыщения. Темп роста продаж «умных» 
телефонов вырос всего на 3%, тогда как в 
2015 – на 10%, в 2014-м – на 28%. Сокраще-
ние роста наблюдается с 2011 года.

2. почти половина человечества теперь 
имеет доступ к интернету

Число пользователей интернета в мире 
показывает стабильный рост. Второй год 
подряд отметка держится на уровне 10%. В 
этом году уже чуть более 3,4 млрд человек 
имеет доступ в мировую паутину. Лидера-
ми прироста стали Китай и Индия, иссле-
дованиям которых Микер посвятила более 
30% объема своего труда.

3.  Мобильный интернет побеждает 
стационарный. по крайней мере,  
в америке

Показатель растет – пусть медленно, но 
верно. Среднестатистический американец 
проводит в сети более 5,5 часов в день, из 
них 3 часа – используя мобильные точки 
доступа. При этом время использования 
стационарных компьютеров не упало. Ка-
жется, мы уже живем в виртуальной ре-
альности.

4.  интернет-реклама в основном 
обогащает Google и Facebook, 
все больше блокируется 
пользователями и почти победила 
телерекламу

Затраты на интернет-рекламу ста-
бильно растут, при этом показатели 
рынка мобильной рекламы совершили 
резкий скачок вверх, забрав пальму 
первенства у стационарных компью-

теров и лэптопов. Суммарно объем 
рекламы на Google и Facebook за год 
вырос на 82%. Данные, предоставляе-
мые этим сервисам самими пользова-
телями, точно работают с запросами и 
позволяют улучшать таргетирование. 
При этом сторонним площадкам кон-
курировать все сложнее. Тем не менее 
пользователи все чаще блокируют ре-
кламу. Развитые рынки выделяются 
особенно.

5.  треть населения планеты стала 
геймерами

Число людей, пользующихся серверами 
интерактивных компьютерных игр хотя 
бы раз в месяц, в 2016 году превзошло 2,6 
млрд. Суммарно в консольные и мобиль-
ные игры играют больше, чем сидят на 
Facebook, в Instagram и Snapchat. Миро-
вая аудитория любителей киберспорта по 
сравнению с прошлым годом выросла на 
40%. Причем лидирует Азиатско-Тихооке-
анский регион.

6.  окей, Google! пользователи все чаще 
ищут голосом, а не текстом

Используя все более совершенные тех-
нологии распознавания голоса, сервисы 
добились внушительных результатов: 
20% запросов в 2016-м создавались с по-
мощью голоса. Все более популярными 
становятся голосовые ассистенты – та-
кие как Google Home и Amazon Echo (по-
следних продано более 11 млн штук), 
«умную» колонку HomePod представил 
Apple.

7.  человечество погружается в 
информационную бездну

В этом году мировые запасы интернет-дан-
ных составили 14 трлн гигабайт (+ 10% к 
предыдущему году). В ближайшее десяти-
летие количество информации перейдет 
к росту по экспоненте – к 2025-му показа-
тель вырастет до 163 зеттабайт.

8.  объем выручки в музыкальной 
индустрии вырос впервые за 17 лет. 
причина – стриминг-сервисы 

Впервые с 2000 года музыкальный рынок 
вышел в плюс (+10%). Стриминговые сер-
висы, предоставляющие пользователям 
огромный объем музыкальных треков 
по подписке, завоевывают все большую 
аудиторию, привлекая новых пользова-
телей бесплатным ознакомительным 
периодом и рекламой. Среди самых попу-
лярных – Spotify и Apple Music.

9.  Эра геномики и 
персонализированной медицины 

Время и средства, которые нужно затра-
тить на секвенирование (считывание ДНК 
– прим. ред.) генома человека, снизились 
быстрее, чем предполагалось. Закон Мура, 
обычно применяемый к сфере техноло-
гий, здесь не подействовал. 

Количество геномных исследований 
массово увеличивается, а индивидуали-
зированная медицина становится все бо-
лее доступной. К 2016 году четверть аме-
риканцев стали пользоваться носимыми 
медицинскими гаджетами. 3D-модели 
вместо привычных рентгенов, портатив-
ные измерители давления, акселераторы 
и другие девайсы внушают все больше 
доверия. При этом более 60% потреби-
телей готовы делиться данными о своем 
здоровье c компаниями вроде Google и 
Microsoft.

10. 40% самых дорогих компаний мира 
– it-компании

Google, Amazon, Facebook, Alibaba... Среди 
них также есть хардвер-компании (Apple, 
Samsung Electronics) и производители ПО 
Microsoft. Более того, онлайн-ретейлеры 
стали проводить экспансию в офлайн-про-
странство. 

 ▀ В тени блокчейна

 ▀ Гид по выбору туристической 
страховки: платить, нельзя 
экономить!

арина усманова

почти 40% казахстанских туристов, 
выезжающих в Турцию, обращают-
ся в страховые компании за полу-

чением компенсаций по страховым меди-
цинским случаям. Деловой еженедельник 
«Капитал.kz» поможет выяснить, как в от-
пуске думать об отпуске, не переживая за 
свой кошелек, здоровье и даже будущее.

Были у меня два несчастных года: сна-
чала, ныряя в воды лазурного Средиземно-
го моря в Ницце, я подхватила сильнейший 
отит. Результат – минус 500 евро, правда, 
сумму возместили. На следующий год пря-
мо на берегу людного пляжа в Испании в 
ногу впились иголки ядовитого морского 
ежа. Еще минус 250, и тоже возместили. А 
еще через год сына знакомого в австрий-
ском Церматте сбил новичок. Парня при-
шлось эвакуировать вертолетом и делать 
сложнейшую операцию с трехнедельным 
периодом реабилитации. Поездка обо-
шлась семье в 45 000 евро, мальчик был за-
страхован всего на 30 тысяч. С тех самых 
времен я всегда беру расширенный полис. 

По словам Чингиса Амиржанова, управ-
ляющего директора и члена правления 
страховой компании «Салем», существует 
статистика казахстанских страховых ком-
паний, на которую стоит ориентироваться 
при выборе страхового продукта. Так, для 
Турции, ОАЭ, Таиланда, Египта и Болга-
рии необходимо взять повышенный ли-
мит страховой суммы.

процент страховых событий  
от общего количества полисов 
 

Турция  37%
ОАЭ  20%
Таиланд  15%
Египет  3%
Болгария  3%

Он добавляет: «Некоторые туристы в стра-
ны безвизового режима все равно умудря-
ются поехать без полиса, что приводит к 
самостоятельным обращениям». По сло-
вам представителя «Салема», такие ситу-
ации наглядно иллюстрируют отсутствие 
базового понимания страхования у кли-
ента. Поэтому представители компании 
зачастую занимаются проведением «разъ-
яснительной, если так можно сказать, про-
светительской работы».

О том, что не стоит скупиться, говорит 
и председатель правления страховой ком-
пании «Коммеск-Өмір» Олег Ханин: «Как 
показывает опыт, минимальной страхо-
вой суммы от $10 тыс. при серьезном за-
болевании зачастую может не хватить – за 
рубежом дорогостоящее лечение».

особые случаи

Впервые едете в зону «шенгена», 
при этом не работаете или имеете 
слабые финансовые гарантии 

Шенгенскую визу получают многие, но 
немногие знают, что у любого визово-
го центра должен соблюдаться показа-
тель «процент отказов», и туда может 
попасть фактически каждый. Особенно 
тот, кто находится в группе риска «отказ-
ников». Даже если вы из этой категории, 
от неполучения можно застраховаться. 
Вам поможет опция «страхование от не-
выезда». В этом случае, если вам отка-
жут в выдаче визы, страховщик вернет 
деньги за билеты, гостиницы и другие 
оплаченные услуги. Кстати, такая стра-
ховка распространяется и на другие 
случаи: внезапные болезни, судебные 
разбирательства и даже военные сборы. 

ждете ребенка
Опция «помощь при осложнении бере-
менности» предоставляется редко, но ее 
стоит добавить, если есть повод для бес-
покойства. Однако нужно учитывать то, 
что лишь малое число компаний страхует 
беременность до 31 или 36 недель. Чаще 
всего – до 24 или даже 12 недель.

отправляете за рубеж  
пожилых родителей
Если вы путешествуете с пожилыми людь-
ми или отправляете в тур родителей-пен-
сионеров, обязательно позаботьтесь о вы-
боре грамотной «возрастной» страховки. 
Выдача такого полиса рискованна для 
страховщика, являясь, по сути, обычным 
медицинским страхованием. Поэтому и 
коэффициент стоимости такого докумен-
та увеличивается в 1,75-2,5 раза. Если ва-
шему родственнику больше 75 лет, риск 
получить отказ увеличивается до 80%. 
Тогда советуем обратиться в другую ком-
панию. И так до тех пор, пока родитель не 
будет обеспечен необходимой помощью.

имеете хронические 
заболевания, которые 
периодически обостряются
Советуем дополнить классический меди-
цинский туристический полис расшире-
нием «хронические заболевания». Конеч-
но же, если ваше обострение ставит жизнь 
под угрозу, то вас спасет и обычный вари-
ант. Но в случае частых рецидивов стоит 
переплатить.

боитесь потерять багаж
Если в багаже не только пляжные тапки, 
купальник и пара слаксов, а дорогостоя-

щие подарки или персональные предме-
ты особой необходимости, то не забудьте 
застраховать багаж. Риск потери чемода-
нов особенно возрастает, если вы летите 
с пересадками. При оформлении полиса 
вы сами выбираете сумму компенсации 
(обычно до $3000-5000). Если багаж все же 
потерялся, а в страховке отсутствует ука-
занная опция, компенсация будет рассчи-
тываться по весу ваших вещей. В большин-
стве авиакомпаний сумма не превышает 
$15-25 за килограмм.

особенности национального 
страхования

турция: недешевая медицина

В Турции довольно дорогая медицина, а 
сумма покрытия базовой страховки – все-
го $10 000, поэтому стоит выбрать страхо-
вой продукт с расширенным покрытием 
– например, до $50 000. А еще добавить 
опцию «активные виды отдыха». Да, ак-
вапарк и дайвинг, а тем более катание на 
банане, гидроцикле или лошади для стра-
ховщиков тоже активные виды спорта. 

таиланд: быть начеку

Шакир Иминов, исполнительный дирек-
тор страховой компании «Евразия», пред-
упреждает: «Самый опасный курорт – это, 
наверное, Таиланд. Именно там путеше-
ственники чаще всего могут столкнуться 
с такими неприятностями, как пищевое 
отравление, воровство, аварии на дорогах 
и пропажа имущества». Если вы собирае-
тесь покорять экзотические пляжи, гоняя 
между прибрежными городками на мопе-
де, возьмите расширение, предназначен-
ное для водителей малых транспортных 
средств. Чтобы у страховой компании не 
возникло дополнительных вопросов, луч-
ше кататься в шлеме и с международными 
правами категории А. 

Куба, Мексика и другие страны 
Карибского бассейна: аллергики 
поймут
Укусы экзотических животных и рыб, а 
также еда, к которой не привык наш желу-
док – частая причина сильных аллергиче-
ских реакций в карибских странах. Одна-
ко страховщики спешат себя обезопасить: 
согласно условиям договора страхования, 

у большинства компаний, к примеру, дер-
матологические заболевания являются 
исключением. Перед тем как выбирать 
полис для выезда в вышеуказанные стра-
ны, внимательно ознакомьтесь с положе-
ниями о случаях аллергии. По словам ис-
полнительного директора СК «Евразия», 
компания уже в первой половине 2017-го 
выплатила 9,4 млрд тенге по данному виду 
страхования, что больше по сравнению с 
прошлым годом на 73%.

австрия: беречься переломов

 Самые частые звонки в колл-центры стра-
ховых организаций в зимний сезон – от 
лыжников и сноубордистов. Травмы на 
склонах – не редкость. Если вы впервые 
летите в горы, ставите на лыжи ребен-
ка или просто не уверены в своих силах, 
обязательно подстрахуйтесь продуктом 
с дополнением «зимние виды спорта», на 
крупных европейских курортах вместе со 
ски-пасс можно приобрести страховку на 
транспортные услуги для пострадавше-
го. Однако ни одна страховка не покроет 
случаи катания вне трасс, поэтому будьте 
внимательны! 

чехия: смотреть за сумкой

Пребывание в сказочной стране брусча-
тых мостов и готических замков может 
омрачиться карманной кражей. По за-
явлению полиции, в сердце Праги – на 
Старой площади и Карловом мосту – ору-
дуют воры не только со всей страны, но 
и из других государств. Туристический 
сезон насчитывает более 2 000 случаев во-
ровства. Если вы мнительны и не сможете 
спокойно наслаждаться архитектурой, не 
озираясь по сторонам, включайте в клас-
сическую медицинскую страховку юриди-
ческую помощь.

Туристическая страховка – настоящий конструктор.  
Если собрать его грамотно, то можно максимально 
обезопасить себя и близких от рисков больших затрат. 
Особую бдительность стоит проявить, уезжая в отпуск 
с детьми или пожилыми родителями, а также в регионы 
с сомнительной репутацией – туда, где отдых нередко 
сопровождается вспышками инфекций, пищевыми 
отравлениями и кражами
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еще оДно 
обноВление LANd 
cRuiseR PRAdO

Хорошие новости приходят из Японии – на 
восьмом году жизни «стопятидесятый» ждет 
второй фейслифт. Несмотря на популярность, 
автомобиль уже давно требует легких обнов-
лений – после того как оптика Prado своими 
ходовыми огнями «побежала» вдоль решетки 
к бамперу, прошло уже четыре года. Внедо-
рожник, который должен появиться в этом 
году, получит новое, более строгое лицо. Если 
верить буклету, новая оптика станет полно-
стью светодиодной, а ходовые огни «переедут» 
в бампер. Задней части автомобиля достанут-
ся новые светодиодные фонари. Изменения 
появятся и в салоне, японцы переработали 
приборную панель (указатели температуры 
и уровня топлива вынесены за циферблаты 
спидометра и тахометра), мультимедийную 
систему нового поколения, другой блок управ-
ления системами автомобиля на центральной 
консоли. Ожидается также обновленный алго-
ритм работы Multi-terrain Select. Появятся ли 
новые моторы под капотом, неизвестно, как 
и прежде, кардинальных изменений не прои-
зойдет. Сейчас на Toyota Land Cruiser Prado для 
нашего рынка ставят бензиновые двигатели 
объемом 2.7 (163 л.с.) и 4.0 (282 л.с.).

NissAN PAtROL уШел  
С наШеГо рынКа

Рынок стран ТС, в том числе и Казахстана, 
лишился еще одного внедорожника, способ-
ного передвигаться не только по асфальту. На 
сайте официального дилера компании Nissan 
в Казахстане исчезло упоминание о вездехо-
де Patrol. Понятно, что последнее поколение 
этого внедорожника уступит по внедорожным 
дисциплинам предыдущим поколениям, но 
среди новоявленных кроссоверов его можно 
называть «проходимцем». Автомобиль стоил 
24 550 000 тенге. Прекращение поставок «Па-
труля» на наши рынки было принято в целях 
оптимизации продуктовой линейки Nissan. 

КреСло-ШаГоХоД

Концерн Ford запатентовал автокресло, 
способное покидать салон и доставлять седока 
в требуемое место за пределами автомобиля. 
Заявка была подана автопроизводителем в 
конце ноября минувшего года, но прошла ут-
верждение и была зарегистрирована в патент-
ном ведомстве в США только сейчас. В опи-
сании к патенту говорится, что изобретение 
представляет собой кресло, которое умеет 
выходить из автомобиля и перемещать нахо-
дящегося в нем человека в любое место. Для 
этого к сиденью прикреплены четыре ноги 
с шарнирами в центральной части, которые 
имитируют коленные суставы. При этом для 
извлечения кресла из салона машины можно 
будет использовать не только его ноги, но и 
специальный слайдер, который предваритель-
но выдвинет сиденье на улицу. Создатели крес-
ла отметили, что во время движения на авто-
мобиле их разработка ничем не отличается от 
обычного сиденья. В заявке также сообщается, 
что шагающие устройства можно использо-
вать на более крупных объектах. Например, на 
платформах для перевозки грузов. Очевидно, 
что фордовское изобретение предназначено 
для людей с ограниченными физическими 
возможностями, для которых процедура вхо-
да-выхода в машину представляет трудность. 

СВетофор Стучать 
не буДет

В Cadillac опробовали общение машины 
со светофором. Теперь перекрестки будут 
знать о подъезжающих почти все, но обеща-
ли молчать.Тесты проводились на одном из 
перекрестков вблизи Технического центра 
концерна GM в Уоррене (Мичиган). Инжене-
ры GM испытали работу связи «автомобиль 
– инфраструктура» (V2I) на примере седана 
Cadillac CTS, причем «общение» происходило 
на взаимном уровне – т.е. светофорный объект 
обменивался имеющейся у него оперативной 
информацией с подъезжавшими к нему ма-
шинами, а те, в свою очередь, сообщали свои 
данные. Система основана на протоколе DSRC 
(Dedicated Short-Range Communications) и спо-
собна обрабатывать тысячи сигналов от близ-
лежащих участников такой мини-сети. Связь 
эта работает на расстоянии до трехсот метров. 
Внедрение V2I позволит сделать движение на 
перекрестке гораздо более предсказуемым, 
упорядоченным и безопасным. Так, светофор 
получает от автомобиля текущие координаты 
и скорость, а затем определяет, когда именно 
машина окажется на перекрестке. Если в этот 
момент будет гореть «красный», то водителю 
будет отправлено предупреждение о том, что-
бы тот ускорился, или же, напротив, замед-
лился. Если же речь идет об автономном ав-
томобиле, то борткомпьютер сделает все сам. 
Кроме того, комплекс выводит на приборную 
панель сообщение об экстренном торможе-
нии, предпринятом машиной за одну-две впе-
реди вас. Оно отправляется по радио самим 
тормозящим автомобилем всем, кто способен 
принять эту информацию. Также передается 
информация о дорожной обстановке – ДТП, 
осадках, скользком покрытии и пр. Авторы си-
стемы подчеркивают, что она сохраняет кон-
фиденциальность водителя. Автомобиль пе-
редает дорожной системе только координаты 
по спутниковой навигации GPS и скорость, но 
никаких персональных данных вроде госно-
мера, номера VIN или MAC-адреса бортового 
устройства. И если такая машина и проедет на 
красный сигнал, то светофор это зафиксирует, 
но не сможет указать, кто именно это сделал. 

новоСти неДеЛи

мировЫе

 ▀ Куда приводят 
мечты

оксана черноножкина

пока казахстанцы решают, стоит 
ли идти на ЭКСПО, а миллиардер 
Прохоров снимается в комедии «О 

чем говорят мужчины 3», Rolls-Royce соз-
дал уникальный и единственный в своем 
роде автомобиль, который получил имя 
Sweptail. Второго такого никогда не было, 
нет и не будет.

Год назад англичане представили кон-
цепт 103ЕХ, сообщив общественности, что 
на его основе намерены создавать для сво-
их клиентов максимально персонализиро-
ванные автомобили. Так сказать, роскошь 
в ее абсолютном понимании – уникаль-
ный, единственный в мире автомобиль, 
полностью сделанный на заказ для своего 
будущего владельца. Однако нашлись це-
нители прекрасного, для которых и этого 
оказалось мало. В компанию обратился 
клиент, попросивший отразить в совре-
менном Rolls-Royce форму автомобилей 
бренда золотой эпохи коучбилдинга 1920-
х и 1930-х годов. И его мечты стали реаль-
ностью.

завораживающий облик
В Sweptail, безусловно, отражены ДНК 
марки Rolls-Royce. В передней части ав-
томобиль выделяет новая интерпретация 
знаменитой решетки радиатора. Это са-
мая большая решетка в истории современ-
ных Rolls-Royce, выполненная из твердого 
алюминия, который тщательно отполиро-
ван вручную до зеркального блеска. При 
этом обрамляющие ее элементы выполне-
ны из шлифованного алюминия.

Масштабы и величие этого по-
королевски роскошного купе завора-
живают. Линия крыши стремительно 
перетекает в заднюю часть автомобиля и 
подчеркивает его длину, формируя дина-
мичный образ, ассоциирующийся с летя-
щей пулей.

Хвост автомобиля вдохновлен форма-
ми кормы гоночных яхт. Узкая и обтека-
емая задняя часть автомобиля сильно 
контрастирует с внушительной передней, 
формируя абсолютно новое драматичное 
видение купе от Rolls-Royce.

Финальный штрих – идентификацион-
ный и регистрационный номер «08», обе 
цифры которого изготовлены из цельного 
алюминия и отполированы вручную.

аристократизм и минимализм
Вид сбоку впечатляет совершенством и 
точностью линий, а благодаря удлинен-
ным боковым окнам и панорамной крыше 
солнечный свет заливает выполненный 

вручную минималистичный интерьер, 
освещая пространство для водителя и пас-
сажира. Да-да, несмотря на свои размеры, 
Rolls-Royce Sweptail располагает лишь дву-
мя посадочными местами – дань роман-
тике путешествий, возведенных в степень 
искусства.

Отделка – верх изысканности: гладко 
отполированное эбеновое дерево и древе-
сина палдао, сохраняющая естественную 
структуру материала, формируют клас-
сический, но вместе с тем современный 
облик салона. Та же идея прослеживается 
в оформлении сидений, подлокотников и 
верхней части приборной панели, обитых 
двумя видами кожи, светлой Moccasin и 
темной Dark Spice. 

В лучших традициях великолепных 
Rolls-Royce класса Gran Tourismo 20-х и 
30-х годов заднюю часть салона Sweptail 
занимает багажная полка, выполненная 
из благородного массива дерева, обрам-
ленная подсвеченной стеклянной кром-
кой. Позади расположена отполированная 
до блеска полка для головных уборов с 
удобными креплениями.

Над головами пассажиров расположили 
модуль Passarelle, который протянулся от 
лобового стекла до полки для головных убо-
ров, гармонично вписываясь в простран-
ство салона. Приборная панель Rolls-Royce 
Sweptail – самая лаконичная на сегодняш-
ний день. Она включает лишь один орган 
управления – эксклюзивный хронометр, 
который органично вписывается в дизайн, 
оставаясь практически незаметным. Ци-
ферблат этих уникальных часов Rolls-Royce 
с высокоточными механическими титано-
выми стрелками отделан тончайшими пла-
стинами из эбенового дерева. Все три шка-
лы приборов также изготовлены вручную с 
использованием титана.

презент
Не обошлось и без традиционных для Rolls-
Royce изысков в виде милых эксклюзивных 
вещиц. Так, в Sweptail по обеим сторонам 
в боковых панелях пассажирских дверей 
расположены специальные отделения, рас-
кладывающиеся одним нажатием кнопки. 
В них хранятся кожаные портфели ручной 
работы. Эти уникальные дипломаты раз-
работаны командой Rolls-Royce Bespoke 
эксклюзивно для Sweptail, как и весь ба-
гажный набор, в единственном экземпля-
ре. А в центральной консоли спрятан отсек 
для хранения любимого коллекционного 
шампанского владельца и двух хрусталь-
ных фужеров, который открывается при 
помощи особого механизма. 

 ▀ по следам финала  
лиги чемпионов

Компания Apple показала свою пер-
вую домашнюю колонку с поддерж-
кой Siri – HomePod (продажи нач-

нутся в декабре, стоить она будет $349), 
соцсеть «ВКонтакте» открыла заказы на 
SIM-карты оператора VK Mobile (подклю-
чится к сети пока можно только в 16 горо-
дах России), а Nissan представил модель 
X-Trail с системой автономного управле-
ния.

Новая глава в истории успеха ав-
томобиля Nissan X-Trail началась на 
поле финала Лиги чемпионов УЕФА – 
именно там, в Кардиффе, модель была 
представлена общественности. Иде-
альный автомобиль для семейных при-
ключений, по мнению Nissan, теперь до-
ступен с системой автономного вождения 
ProPILOT. Пока, правда, только в Европе. 
ProPILOT – одна из систем, созданных в рам-
ках стратегии Nissan «Intelligent Mobility». 
Она управляет рулевым колесом, педаля-
ми тормоза и акселератора, обеспечивая 
движение автомобиля по одной полосе 
на автомагистрали: как в транспортных 
пробках, так и при высоких скоростях на 
свободной дороге. Понятное дело, что в 
нашей стране использование такой систе-
мы пока невозможно. Однако самый про-
даваемый в мире автомобиль класса SUV 
получил немало усовершенствований и 
помимо системы автономного вождения. 
Причем практически все они основаны на 
отзывах покупателей. Так, обновленный 
X-Trail отличают радиаторная решетка с 
более широким V-образным декоратив-
ным элементом, создающим эффект дви-
жения, а также новый бампер, который 
теперь окрашен в цвет кузова и имеет 
элегантную отделку блестящего черного 
цвета. Блоки передних фар получили но-
вый вариант фирменных светодиодных 
элементов, имеющих форму бумеранга и 
играющих роль фонарей для движения в 
светлое время. Ко всему прочему светоди-
одная оптика получила адаптивную си-
стему переднего освещения (AFS), а перед-
ние противотуманки стали квадратной 
формы. В свою очередь задний бампер те-
перь щеголяет хромированной отделкой, 
а задние фонари стали светодиодными. 
В салоне новое рулевое колесо D-образной 
формы. Такая форма облегчает водителю 
посадку и высадку, а также обеспечивает 
лучший обзор приборной панели. На ру-
левом колесе, которое, кстати, получило 

функцию электрообогрева, установлены 
новые, удобные в использовании переклю-
чатели с четырьмя степенями свободы. 
Они сокращают периоды времени, когда 
водитель вынужден отрывать взгляд от до-
роги. Все сиденья теперь имеют функцию 
обогрева, а система спутниковой навига-
ции Nissan Connect с сенсорным дисплеем 
отличается новым, интеллектуальным 
интерфейсом. Теперь он больше напо-
минает интерфейс мобильных приложе-
ний, что облегчает жизнь пользователю. 
Каждый X-Trail оборудован инноваци-
онной системой Nissan для размещения 
багажа (Luggage Board System). Она по-
зволяет устанавливать и регулировать 
полки и разделители, создавая девять 
различных конфигураций багажного 
отделения. В том числе предусмотрено 
потайное отделение, защищающее от 
чужих глаз ценные предметы. Само ба-
гажное отделение, благодаря пересмо-
тренной компоновке интерьера, стало 
больше – его объем увеличился с 550 ли-
тров до 565, а при сложенных задних си-
деньях составляет теперь все 1996 литров! 
Из систем, облегчающих жизнь води-
телю, стоит выделить двух новых «по-
мощников» – интеллектуальную си-
стему экстренного торможения (IEB) с 
функцией распознавания пешеходов и 
систему помощи при выезде с парковки 
задним ходом (RCTA). Последняя подает 
водителю визуальные и звуковые пред-
упреждающие сигналы при обнаруже-
нии приближения другого автомобиля 
в тот момент, когда X-Trail пытается вы-
ехать задним ходом с парковочного места. 
Двигателей будет предлагаться три. В 
их числе есть и 2,0-литровый дизель 
мощностью 177 л.с., поступивший в про-
дажу в прошлом году. Трансмиссии две 
– 6-ступенчатая «механика» и «автомат» 
CVTXTronic. Есть модификации как с 
передним. Так и с полным приводом. 
Из приятных бонусов – функция hands-
free для задней подъемной двери с элек-
троприводом и расширенная палитра 
цветов окраски кузова: в дополнение к 
шести цветам кузова, унаследованным от 
предыдущей модели, появились еще четы-
ре ярких оттенка: Orange Pearl, Red Pearl, 
Blue Pearl Metallic и Dark Brown Pearl. 
На наш рынок автомобиль поступит по-
сле того, как встанет на конвейер в Санкт-
Петербурге. 

 ▀ Для колки льда  
в людских сердцах

Криштиану Роналду скоро станет от-
цом во второй раз. На этот раз из-
вестный футболист не скрывает бу-

дущую мать своего ребенка. В компании 
Lifan тоже решили не скрытничать и под-
готовить казахстанцев к новинке своего 
бренда заранее – в конце года на рынке 
страны появится седан бизнес-класса Lifan 
Murman.

Его не зря назвали в честь ледокола – 
свой путь в бизнес-класс, а также к сердцам 
людей ему действительно придется про-
кладывать, раскалывая «льдины» – в пер-
вую очередь недоверия и предубеждения. 
И причины тому вполне обоснованные 
– ничего нового и оригинального покупа-
телю по сути не предлагается: классиче-
ская внешность, слабенькое оснащение 
в базе… Ключевую роль может сыграть 
цена, но о ней пока ни слова. Впрочем, не 
будем предсказывать развитие событий, а 
рассмотрим то, что есть.

Итак, флагман модельного ряда 
Lifan имеет строгий и лаконичный ди-
зайн, что роднит его с немецкими седа-
нами. А еще он напоминает Ford Mondeo. 
Кстати, специалисты Ford Motor, а также 
профессионалы британской компании 
MIRA внесли свою лепту в разработку 
технических характеристик и отдельных 
систем модели. Автомобиль выделяют ше-
стиугольная решетка радиатора и перед-
ние фары со сложной зауженной формой. 

Зеркала заднего вида имеют встроенные 
повторители указателей поворота, анти-
бликовое покрытие и электропривод. За-
днее стекло идет с подогревом. Подвески 
– независимые.

Габариты автомобиля – 4865х1835х1480 
мм, колесная база – 2775 мм, дорожный 
просвет – 121 мм, багажное отделение – 
510 литров. Оформление салона доступно 
в двух вариантах: полностью в черных то-
нах или в сочетании темно-серого и беже-
вого цветов.

Одна из «фишек» салона – отсутствие 
центрального тоннеля, что, несомненно, 
оценят пассажиры второго ряда.

Комплектаций будет две. В базе пред-
лагаются 4 подушки безопасности, маг-
нитола, задние датчики парковки, ABS и 
искусственная кожа. За доплату можно 
получить настоящую кожу, ESP, двухзон-
ный климат-контроль, мультимедийную 
систему с большим цветным сенсорным 
экраном (музыка, телефон), камеру задне-
го вида и люк с электроприводом.

Первое время Lifan Murman будет пред-
лагаться покупателям с 133-сильным 
1,8-литровым силовым агрегатом соб-
ственной разработки компании, работа-
ющим в паре с 5-ступенчатой МКП. Поз-
же планируется наладить производство 
более мощной версии автомобиля – со 
167-сильным 2,4-литровым мотором, агре-
гатированным с 6-ступенчатой АКП. 


